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Отписки мурманских чиновников  
на жалобы граждан поражают своей 
изощрённостью

2

В честь 
Железного Феликса 

 

В рамках Года исторической памяти  
гимназии в городе Гродно присвоено имя 
Ф.Э. Дзержинского
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Россия атакует 
олимпийский пьедестал 

 

Наши спортсмены бьются за медали,  
несмотря на нагнетаемую США  
и их партнёрами по НАТО  
политическую истерию 4

Сторонники потерялись. 
Нужны новые  

В конце минувшей недели появилась информация о ре-
зультатах аудита базы сторонников «Единой России», про-
ведённого по настоянию её руководства. В базе числится 
около 25 млн граждан, которые по идее и должны были 
обеспечить победу «единороссов» на прошедших выборах в 
Госдуму. Но оказалось, что лишь 40% сторонников «партии 
власти» лояльны ей в реальности. Пыл остальных охладел, 
а некоторые, судя по их страницам в соцсетях, уже давно 
перешли в оппозицию. 

Собственно, это прямой результат формирования базы на 
оптово-административных началах. Загоняли начальники-
«единороссы» людей силком, не спрашивая их мнения? Чего 
теперь удивляться, что у них обнаружился «невосторженный 
образ мыслей»? И остаётся только задать риторический во-
прос: а откуда взялись 28 млн голосов за «ЕдРо» на выборах 
в Госдуму, если шесть из десяти сторонников нелояльны? 

Теперь «единороссы» ставят перед собой амбициозную 
задачу: к президентским выборам 2024 года создать  
30-миллионную базу сторонников с лояльностью 90%.  
Что ж, это можно. Одних сотрудников силовых структур — 
под 4,5 млн, это больше, чем в СССР при вдвое меньшем на-
селении РФ. А ещё есть подневольные бюджетники и работ-
ники принадлежащих «единороссам» предприятий. В об-
щем, наберётся как-нибудь искомая цифра. 

И лояльность тоже вполне можно обеспечить: строгий 
контроль за голосованием с отправкой фото бюллетеня на-
чальнику, запугивание лишением премий или увольнением 
с работы, шантаж «проблемами» для родственников и детей 
— арсенал испытанный, прошедший апробацию в минув-
шем сентябре. Короче, организация народной поддержки 
административно-полицейскими мерами. Но, как учит ис-
тория, это работает только до поры до времени. 

Михаил КОСТРИКОВ.

Акция протеста против 
присутствия в стране 

иностранных войск состоя-
лась в Болгарии. Участники 
митинга собрались в центре 
Софии с плакатами: «Болга-
рия и Чёрное море — зона 
мира»,  «Болгария и Европа 
сильнее вместе с Россией». 

К участникам митинга-
марша, организованного 
движением «За суверенитет 
Болгарии и стран мира», 
присоединились члены пар-
тии «Русофилы за возрожде-
ние Отечества». По мнению 
протестовавших, в Болгарии 
нет места иностранным вой-
скам, поскольку само их при-
сутствие ведёт к ненужной 
эскалации напряжённости. 
Демонстранты потребовали 
проведения референдума по 
вопросу о дислокации в бал-
канской республике военных 
баз США и подчеркнули, что 
агрессия «ради интересов 
иных государств» невозмож-

на с болгарской территории.  
 «Настоящая угроза исхо-

дит от НАТО и американских 
баз в Болгарии, а вовсе не от 
отношений России и Украи-
ны», — заявили активисты 
движения «За суверенитет 
Болгарии и государств мира».  

Почти одновременно в 
Братиславе прошла манифе-
стация против увеличения 
военного присутствия США в 
Словакии. Участники акции 
отдельно выразили поддерж-
ку России, собравшись у по-
сольства РФ с российскими 
триколорами и словацкими 
флагами. Демонстранты, 
обеспокоенные заключением 
договора о военном сотруд-
ничестве между Братиславой 
и Вашингтоном, раскритико-

вали президента Словакии 
Зузану Чапутову, подписав-
шую документ о размещении 
на территории страны натов-
ских подразделений. 

После вступления договора 
в силу американские воен-
ные смогут использовать 
авиабазы и другие военные 
объекты Словакии. Взамен 
США выделит словацкой ар-
мии финансирование .  

Оппозиция выступила с 
требованием провести обще-
народный референдум по во-
просу отмены соглашения о 
военном американо-словац-
ком сотрудничестве. С его 
расширением, как показал 
соцопрос, согласны лишь 15% 
респондентов.  

Фото Рейтер.

ДАТА В ИСТОРИИ

Столетие Волочаевского сражения отме-
тили на Дальнем Востоке. К этой дате усилия-
ми члена Президиума ЦК КПРФ, председателя 
комитета Госдумы по развитию Дальнего Вос-
тока и Арктики Николая Харитонова был воз-
рождён мемориал на сопке Июнь-Корань. Его по-
сетила делегация КПРФ, в которую также во-
шли заместитель Председателя ЦК КПРФ 
Дмитрий Новиков и секретарь ЦК КПРФ Алек-
сей Корниенко. Коммунисты почтили память 
тех, кто погиб в феврале 1922 года. 

 

Волочаевское сражение в истории Граждан-
ской войны явилось переломным событи-
ем, имеющим непреходящее значение. 

Именно здесь решался исторический вопрос: 
«Быть или не быть российскому Дальнему Восто-
ку в составе России?» 

Командующий Народно-революционной ар-
мией Дальневосточной республики Василий 
Блюхер так оценивал позже итоги тех боёв не-
местного значения: «Волочаевка была рубико-
ном между недостаточно организованной парти-
занской борьбой за советский Дальний Восток и 
зарождением регулярной армии… Именно здесь 
решался вопрос о судьбе Дальнего Востока, об 
окончательной ликвидации интервенции против 
нашей страны… Мы перед всем миром показали, 
что на русском Дальнем Востоке нет иного пра-
вительства, кроме правительства Читы, то есть 

Дальневосточной республики. Этим самым мы 
вырвали у империалистов и белогвардейцев по-
вод для того, чтобы просить японцев «сохранить 
порядок» на Дальнем Востоке». 

В честь столетия этого события хабаровский 
клуб реконструкторов «Амурский рубеж» при 
поддержке военных у подножия исторической 
сопки воссоздал события 1922 года, обеспечив он-
лайн-трансляцию для зрителей. Экспозиция, по-
свящённая Волочаевскому бою, сейчас размеще-
на в местной школе. Здесь гости тоже побывали. 

Николай Харитонов вручил приветственный 
адрес от Государственной думы для посетителей 
мемориального комплекса. В нём отмечен осо-
бый вклад музея в сохранение исторической па-
мяти на Дальнем Востоке и в России в целом — с 
пожеланиями счастья, благополучия и мирного 
неба над головой. 

«Спасибо всем уровням власти, кто продолжает 
сохранять школьный музей. Сегодня воспитание 
патриотизма необходимо нашим будущим поко-
лениям. А старшие поколения должны помогать 
молодым в этом деле: собирать необходимые 
данные, чтобы ни один земляк не был забыт. Мы 
должны помнить уроки того времени», — отме-
тил Николай Харитонов. 

Все мероприятия (с учётом пандемии COVID-19) 
прошли с соблюдением мер санитарно-эпидемио-
логической безопасности. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Казалось бы, как такое возможно? 
Ведь все знают, что именно за 
призывы к введению таких санк-

ций провластные пропагандисты и по-
литики постоянно громогласно обви-
няют представителей так называемой 
пятой колонны — а тут мы слышим такое 
из их собственных уст! Но как ещё при-
кажете охарактеризовать то, что уже не 
первый год буквально на всех основных 
политических ток-шоу на каналах рос-
сийского телевидения звучит практиче-
ски одно и то же заклинание: «спасибо 
Западу за санкции — наша экономика 
стала только сильнее, а импортозамеще-
ние — вообще о-го-го!» 

Дальше — больше: в последние меся-
цы риторика только ужесточилась, и 
стал всё сильнее звучать вроде бы совер-
шенно невозможный с точки зрения 
здравого смысла тезис: не дай бог запад-
ные санкции отменят — что тогда наши 
производители будут делать?! Во всяком 
случае именно такую идею практически 
слово в слово уже несколько раз выска-
зывал на «Вечерах с В. Соловьёвым» на 
главном телеканале «Россия 1» извест-
ный кинорежиссёр и постоянный участ-
ник этих «Вечеров» Карен Шахназаров. 
Да и не только он. 

И вот уже в самое последнее время на 
фоне очередного обострения ситуации 
вокруг Украины и очередного же вспле-
ска угроз введения против нашей стра-
ны «совсем уже адских санкций» за-
звучали и вовсе запредельные призывы: 
«Да вводите, мол, поскорее ваши новые 
санкции — вам же будет хуже! А мы, на-
оборот, будем ещё сильнее!» 

Получается, чем хуже, тем, оказывает-
ся, для нашей экономики лучше? Воис-
тину «открытие», достойное мини-
мум Нобелевской премии по эконо-
мике! Правда, едва ли такую «силу рос-
сийской экономики» оценят миллионы 
наших сограждан, практически еже-
дневно наблюдающих в магазинах, как 
упорно ползут вверх цены на самые не-
обходимые продукты — а ведь во мно-

гом это следствие тех самых санкций и 
ответных мер со стороны России. И со-
гласятся ли россияне с громогласными 
заявлениями о том, что с введением но-
вых санкций станет «лучше»?  

Посмотрим на неоспоримые цифры и 
факты и спросим: что не на словах, а на 
деле изменилось с точки зрения импор-
тозамещения за почти 8 лет, прошедших 
с момента введения первых санкций? 
Действительно, благодаря подъёму 
собственного производства существен-
но снизилась зависимость от импорта 
целого ряда продовольственных това-
ров, в том числе мяса птицы и свинины. 
В то же время, по данным Центра эконо-
мической экспертизы Высшей школы 
экономики (ВШЭ), доля импортной говя-
дины на российском рынке хотя и сни-
зилась по сравнению с ситуацией 2013—
2014 годов, всё ещё остаётся до настоя-
щего времени по-прежнему весомой, 
составляя величину, близкую к 30 про-
центам.  

Соответственно, хотя частично сокра-
тилась, но всё же значительной остаётся 
зависимость и от импорта животных ма-
сел (32 процента) и сыров (34 процента). 
Это означает, что стране до сих пор не 
удаётся преодолеть последствия про-
исшедшего ещё в 1990-е ельцинско-гай-
даровские годы минувшего столетия ка-
тастрофического провала в производ-
стве крупного рогатого скота. Стадо бу-
рёнок-то вырастить значительно слож-
нее и дольше, нежели поросят и тем бо-
лее цыплят!  

При этом ещё необходимо принимать 
в расчёт остающийся импорт многих 
компонентов для производства тех же 
твёрдых сортов сыра, а также и колбас, 
особенно копчёных и полукопчёных. По-
этому понятно, что при остающейся 
значительной доле импорта, с одной сто-
роны, и регулярных взлётах курсов дол-
лара и евро, с другой стороны (вот вам и 
«отсутствие влияния санкций»!), продо-
вольственные цены в наших магазинах 
тоже будут регулярно подскакивать. 

И это — ситуация только с продукта-
ми. А вот что происходит с основными 
непродовольственными товарами? 
Здесь положение намного хуже: доля 
импорта в непродовольственной роз-
нице в целом по итогам 2020 года со-
ставила почти 76 процентов (причём 
она даже увеличилась по сравнению с 
предковидным 2019 годом, когда состав-
ляла 73,5 процента). Это — очень высо-
кий показатель остающейся факти-
ческой зависимости от заграницы, 
что бы ни кричали казённые пропаган-
дисты.  

А по отдельным важнейшим пози-
циям зависимость вообще запредель-
ная. Так, по обуви доля импорта остаётся 
на уровне 87 процентов, доля одежды в 
целом — 82 процента, телекоммуника-
ционного оборудования — 86 процентов. 
И в такой-то ситуации кто-то осмелива-
ется заявлять, что «нам-де не страшны 
адские санкции!»? Да, высшим чиновни-
кам и их пропагандистским подпевалам, 
может быть, лишение этого импорта и 
«не страшно» — на их бешеные доходы 
они смогут купить какой угодно штуч-
ный товар в остающихся супердорогих 
бутиках. А вот что и по какой цене бу-
дет покупать — случись действитель-
но обвал с импортом — всё остальное 
население?  

Но если без новой одежды и обуви 
можно ещё хоть как-то протянуть, даже в 
условиях нашей зимы, то существует сфе-
ра, без продукции которой жить не-
возможно вообще. Речь — о медицине: 
у нас по-прежнему крайне велика зави-
симость от импорта многих (в том числе 
важнейших, необходимых для лечения 
тяжёлых заболеваний) лекарственных 
препаратов, компонентов для их про-
изводства, а также высококачественного 
медицинского оборудования. Случись за-
прет на поставки всей этой продукции, 
что тогда будет с миллионами людей?  

Наконец, посмотрим на отрасль, кото-
рая в сегодняшних условиях во многом 
определяет будущее не только экономи-

ки, но и всей страны. Ещё весной 2014 
года, выступая на сессии Российской 
академии наук, ректор МГУ академик 
Виктор Садовничий отмечал, что — на тот 
момент — развитие отечественных ин-
формационных технологий зависело от 
импортных поставок на 93 процента. Ес-
ли же взять ситуацию отдельно по ком-
пьютерной технике, то она была совсем 
удручающей: на все 100 процентов мы 
зависели от импорта персональных ком-
пьютеров, планшетов, мобильных теле-
фонов и т.п. 

Ключевой для всей нашей безопас-
ности вопрос: а что же изменилось за 
прошедшие без малого 8 лет? Увы, 
на конец 2021 года изменилось мало 
что. Например, в наших компаниях IT-
оборудование по-прежнему более чем 
на 80 процентов (а по некоторым по-
зициям — вплоть до 100 процентов) 
остаётся импортным. При этом не-
обходимо принять в расчёт, что во 
многих случаях это установленное им-
портное оборудование уже является 
морально устаревшим.  

А вот свидетельство вице-премьера 
российского правительства Дмитрия 
Чернышенко, сделанное в ноябре минув-
шего года. Согласно ему, в настоящее 
время «доля отечественной микроэлек-
троники на рынке в России составляет 
не более 10 процентов, а в ряде сегмен-
тов ещё ниже». И после такого призна-
ния высокопоставленного чиновника 
чего стоят пропагандистские серенады 
Соловьёвых, Куликовых и прочих слад-
коголосых «певцов» мифических «успе-
хов» путинской России!  

Это ещё раз подтверждает, что за 
рассматриваемый нами период в 
сфере гражданской микроэлектрони-
ки практически ничего не измени-
лось. Создаётся впечатление, что словно 
некая стена эдак с километр высотой 
стоит между достижениями в области 
производства различных «кинжалов» и 
«цирконов» и возможностью хоть как-то 
использовать такие достижения для об-
ретения технологической независимо-
сти в общегражданском секторе эконо-
мики. Впрочем, название этой «стены» 
хорошо известно: это — социально-эко-
номическая политика российского руко-
водства, изначально ориентирован-
ная на поддержку сырьевого сектора и 
правящих там олигархов. 

 
Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Волочаевские дни

«Чем хуже, тем лучше!» 
 

Именно такой хлёсткой фразой лучше всего определить суть раздающихся  
безответственных призывов сторонников нынешнего российского режима  

не только к сохранению действующих западных санкций, но и к их ужесточению

София

Братислава

В последние недели резко обострилась 
обстановка вокруг Украины. Сыплются 
обвинения в намерении России высту-
пить в роли оккупанта. На самом деле 
причина кризиса состоит в том, что ва-
шингтонские кукловоды киевского руко-
водства и бандеровских формирований 
настойчиво пытаются организовать бой-
ню в Донбассе. Ради решения своих гео-
политических задач они готовы устроить 
очередное масштабное кровопролитие.  

На Западе категорически не хотят ви-
деть концентрации воинских частей 
украинской армии на границе с ДНР и 
ЛНР. На этой территории развёрнуты 
практически все боеспособные части Во-
оружённых сил Украины: 125 тысяч сол-
дат и офицеров. В эту же зону стягивают-
ся тяжёлая артиллерия и танковые части. 
Ведётся непрерывная воздушная развед-
ка. Налицо все признаки подготовки на-
ступательной операции против Донец-
кой и Луганской народных республик.  

Увы, США и их вассалы в Киеве дей-
ствительно способны раздуть пожар бра-
тоубийственной войны. Группировка 
российских войск вблизи украинской 
границы, даже по оценкам представите-
лей США, не превышает 100 тысяч воен-
нослужащих. У Украины только в районе 
Донбасса – 125 тысяч военных. Между 
тем элементарное знание военного дела 
предполагает, что для успешной наступа-
тельной операции требуется трёхкратное 
превосходство. Так где же действительно 
кроется угроза? 

В Пентагоне и даже в руководстве ВСУ 
заявляют, что не видят признаков гото-
вящейся агрессии. Американская развед-
ка, пережившая позор вранья о наличии 
у Ирака оружия массового поражения, 
похоже, не хотела бы нового унижения. 
Но это не останавливает западных поли-
тиков, которые привычно игнорируют 
очевидные вещи. Против России продол-
жают «гибридную войну» с использова-
нием лжи, подтасовок и дезинформации.  

Да, у России есть интересы на всём 
постсоветском пространстве. Связаны 
они и с Украиной. Это интересы мира и 
добрососедства, спокойной и достойной 
жизни граждан, экономического разви-
тия и культурного сотрудничества. 

Между тем Запад продемонстрировал 
готовность опираться на самые реак-
ционные круги. Предшественники ны-
нешних бандеровцев прямо повинны в 
геноциде русского, белорусского и собст-
венного народов. Именно их каратель-
ные отряды осуществляли самые дикие 
расправы над населением партизанских 
районов Белоруссии, заживо сжигали 
жителей сотен деревень. Сегодня эту 
гнусную публику с её агрессивной русо-
фобией и антисемитизмом привечают 
политики Запада. 

Более 600 тысяч жителей ДНР и ЛНР 
уже приняли гражданство Российской 
Федерации. Наша страна несёт прямую 
ответственность за их безопасность и са-
му жизнь. Мы не можем допустить не-
избежной расправы над этими людьми, 
если туда ворвутся каратели-бандеров-
цы. Россия уже насмотрелась на их дея-
ния. В результате варварских обстрелов 
городов и сёл ДНР и ЛНР погибло более 
15 тысяч мирных жителей. Десятки ты-
сяч мужчин и женщин, стариков и детей 
получили ранения. Сотни тысяч стали 
беженцами.  

Коммунистическая партия Российской 
Федерации и наши союзники твёрдо 
определили свою политическую линию. 
Мы чётко заявили о ней 24 апреля 2021 
года в Обращении XVIII съезда КПРФ «К 
братскому украинскому народу». Мы 
подтвердили свою позицию в недавнем 
призыве Президиума ЦК партии к брать-
ям-украинцам под названием «Во имя 
святых уз товарищества!». Мы твёрдо 
знаем: война не нужна народам России и 
Украины. Она идёт вразрез и с коренны-
ми интересами Европы. Но она нужна 
властям Соединённых Штатов.  

Вашингтон терпел поражение во всех 
войнах последних десятилетий. Корея, 
Вьетнам, Ирак, Афганистан – лишь не-
которые страны, войны в которых США 
развязывали и бесславно проиграли. 
Теперь они жаждут воевать чужими ру-
ками. На этот раз вашингтонские 
«ястребы» вознамерились сделать «пу-
шечным мясом» украинцев. Политиче-
ское прикрытие, поставки оружия, дея-
тельность западных инструкторов – 
всем этим откровенно подталкивают 

власти в Киеве к кровавой военной 
авантюре.  

Если циничный план сработает, проли-
тая русская кровь будет оплачена кровью 
украинцев. Допустить это безумие – зна-
чит позволить свершиться невиданному 
историческому преступлению. Мы долж-
ны всеми силами вдохнуть в сердца жите-
лей многонациональной Украины готов-
ность противостоять опасным игрищам 
глобалистов и их подручных. Наступает 
время вместе подняться, чтобы сорвать 
гнусные и чрезвычайно опасные замыслы. 

В прицеле мерзавцев в белых рубаш-
ках и дорогих галстуках не только Россия 
и Украина, но и Европа. США настаивают 
на жёстких санкциях против нашей 
страны, уже привычно для себя исполь-
зуя «украинскую карту». Одновременно 
они развёртывают новый этап борьбы 
против своего конкурента – Евросоюза. 
У США крайне низкий товарооборот с 
Россией. А вот у Европы широкие и вы-
годные торгово-экономические связи с 
нашей страной. Военный конфликт с 
Россией позволил бы Вашингтону во-
гнать европейские страны в новые, раз-
рушительные для их экономик санкции.  

Американские глобалисты ставят за-
дачу не защитить Украину, а выползти 
из острого кризиса капитализма. Им 
крайне важно получить новые выгоды, 
торпедировав газопровод «Северный 
поток – 2» и подсадив экономику ЕС на 
иглу своего дорогого сжиженного газа. 
Вот истинная подоплёка нынешнего во-
енного кризиса вокруг Украины.   

Россия отходит, наконец, от пагубного 
идолопоклонства перед Западом. Всем, 
кто хочет понять, что происходит, полез-
но прочесть стихотворение А.С. Пушки-
на «Клеветникам России». Уже тогда, 
почти два столетия назад, были ясны це-
ли западных держав в отношении наших 
народов и славянского братства. Это 
значит, что сегодня крайне важно про-
явить волю так, как это было сделано в 
дни поддержки народов Абхазии и Юж-
ной Осетии в 2008 году, и так, как мы 
поддержали законные правительства 
Сирии, Белоруссии и Казахстана. Пора 
проявить характер и в Донбассе.  

Нас окружают цепью недружествен-

ных государств. Отступать дальше не-
возможно и некуда. Запад должен по-
чувствовать решимость России защи-
щать свои национальные интересы и 
своих друзей.  

Разумеется, действенную защиту прав 
широких народных масс в нашей стране 
обеспечит только принципиальное из-
менение пути её развития. КПРФ не 
приемлет проводимый социально-эко-
номический курс, предлагает трудя-
щимся программу преобразований «Де-
сять шагов к власти народа» и путь со-
циалистического возрождения. Но есть 
вопросы, которые требуют незамедли-
тельного решения. Мы настаиваем и го-
товы поддержать меры официальных 
властей по защите безопасности России 
и наших сограждан в народных респуб-
ликах Донбасса. Начиная с 2014 года мы 
последовательно и неуклонно призыва-
ли к их официальному признанию. Голос 
миллионов жителей ДНР и ЛНР был чёт-
ко выражен на референдуме в мае 2014 
года. И он должен быть услышан! 

Западные правительства и их клевреты 
в Киеве растоптали Минские соглашения. 
В этот крайне тревожный и ответствен-
ный момент нашей истории мы призы-
ваем депутатов Государственной думы, 
вне зависимости от партийной принад-
лежности, проявить волю и поддержать 
нашу инициативу об официальном при-
знании Российской Федерацией Донец-
кой и Луганской народных республик.  

Терпеть опасные провокации более 
невозможно. Россия не может допустить 
захвата городов и сёл двух народных 
республик, не вправе игнорировать 
угрозу дикой резни мирного населения 
озверевшими бандеровцами при благо-
словении натовцев. Поджигатели войны 
должны вспомнить истину, идущую из 
глубины веков: «кто меч поднимет, от 
меча погибает». Дело мира на нашей 
планете всегда под угрозой, пока сто-
ронники агрессии не получают по рукам. 
Наступило время вновь выполнить при-
вычную для России миссию и сказать 
твёрдое «нет» любым международным 
авантюрам! 

Г.А. ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ.

Признание ДНР и ЛНР должно 
стать твёрдым ответом России  

на провокации США!  
 

Специальное заявление
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«Майские указы» 

и КОВИД-19 
В 2010 годы стимулом к 

дальнейшему сокращению 
больничного сектора стали 
принятые в 2012 году «май-
ские указы» президента РФ. 
Согласно им, к 2018 году сред-
ние зарплаты врачей должны 
были быть повышены до 
200%, а среднего и младшего 
медицинского персонала — до 
100% средней заработной пла-
ты по экономике региона. Не-
обходимость повышения 
оплаты труда в здравоохране-
нии была полностью оправ-
данна: средняя зарплата в от-
расли составляла в 2012 году 
лишь 77% от средней по эко-
номике. В то же время реали-
зация «майских указов» тре-
бовала адекватного увеличе-
ния финансирования меди-
цинских организаций, что не 
было сделано. В результате 
стремление руководителей 
регионов отчитаться о выпол-
нении «майских указов» при-
вело к тому, что в 2012—2018 
годах были сокращены 915 
больничных организаций, а 
общее число больничных коек 
снизилось на 159 тыс., или на 
14%. «Оптимизация» больнич-
ного сектора проводилась и в 
больших городах, включая 
столицу. В Москве за период с 
2012 по 2018 год были сокра-
щены 58 из 211 больничных 
организаций, а число боль-
ничных коек снизилось на  
30 тыс., или на 36%. 

Одновременно за период с 
2000 по 2017 год в среднем по 
странам ОЭСР численность за-
нятых в здравоохранении и 
социальном обслуживании 
увеличилась с 8 до 10,1% в об-
щей численности занятых в 
экономике, а в таких странах, 
как Великобритания, Герма-
ния, США, Франция, Япония, 
она возросла до 12—14%. В 
России же в результате «опти-
мизации» наблюдалась прямо 
противоположная тенденция: 
в общей численности занятых 
в экономике количество заня-
тых в здравоохранении и со-
циальном обслуживании сни-
зилось с 6,8% в 2000 году до 
6,0% в 2019-м. 

Серьёзным испытанием для 
российского здравоохранения 
стала коронавирусная панде-
мия. Для оценки того, на-
сколько успешно оно справи-
лось с этим вызовом, необхо-
димо представить масштаб 
роста смертности населения 
России из-за пандемии. По 
данным Росстата, с коронави-
русной инфекцией в 2020 году 
было связано 162,4 тыс. смер-

тей, в том числе 86,5 тыс. слу-
чаев были определены как не-
посредственно вызванные ко-
ронавирусом. Смертность, 
связанная с COVID-19, по дан-
ным Росстата, была в два раза 
ниже официально зарегистри-
рованного прироста смертно-
сти в 2020 году по сравнению 
с 2019-м (323,8 тыс.). Подоб-
ный уровень смертности не 
наблюдался в России почти 20 
лет. В результате этого сред-

няя продолжительность жиз-
ни снизилась, по предвари-
тельным данным, более чем 
на 2 года и составила в 2020 
году 71,1 года, вернувшись к 
уровню 2014-го. 

Судя по величине прироста 
смертности в 2020 году, мож-
но высказать предположение, 
что российское здравоохране-
ние оказалось неэффектив-
ным в борьбе с COVID-19. Со-
гласно нашим расчётам, за 
указанный период избыточ-
ная смертность в период ко-
ронавирусной пандемии со-
ставила в России 350900 слу-
чаев, или 240 случаев на 100 
тыс. населения. В России 
ущерб от COVID-19 оказался 
существенно бóльшим по 
сравнению со многими раз-
витыми странами. Избыточ-
ная смертность в России была 
более чем в 2 раза выше, чем в 
Австрии, Нидерландах, Фран-
ции и Швеции, в 3 с лишним 
раза выше, чем в Германии, в 
5 раз выше, чем в Израиле и в 
10 с лишним раз выше, чем в 
Дании и Финляндии. В Норве-
гии, Южной Корее и Японии 
вообще удалось избежать ро-
ста смертности населения. Не-
безынтересно отметить в свя-
зи с этим, что Южная Корея, 
как и Япония, значительно 
опережает другие страны по 

обеспеченности населения 
больничными койками, а Нор-
вегия является безусловным 
мировым лидером по уровню 
занятости в здравоохранении 
(на здравоохранение и соци-
альное обеспечение прихо-
дится 20% общей занятости в 
экономике Норвегии). 

Высокая избыточная смерт-
ность в России объясняется не 
только неэффективностью си-
стемы российского здраво-

охранения. Ответственность 
несут и власти страны. Во-
первых, не был вовремя за-
крыт въезд в Россию из стран, 
где началась эпидемия. Не бы-
ли даны официальные реко-
мендации отказаться от тур-
поездок в эти страны. Несмот-
ря на то, что в феврале 2020 
года случаи заражения COVID-
19 были официально зареги-
стрированы во многих евро-
пейских странах, а в 11 рай-
онах Италии введён карантин, 
власти РФ прекратили авиа-
сообщение с европейскими 
странами только 27 марта. 

Другими словами, до этого 
времени десятки тысяч потен-
циальных вирусоносителей 
вернулись в Россию из Европы 
— всего в странах ЕС в I кв. 
2020 года побывали более мил-
лиона российских туристов, в 
том числе 180 тыс. в Италии. 
При этом ни тестирование на 
коронавирус, ни карантинные 
мероприятия в отношении 
прибывающих из стран, где на-
чалась эпидемия, практически 
не проводились. В итоге, если 
первый больной с диагнозом 
COVID-19 (вернувшийся из 
Италии) был зарегистрирован 
в России 2 марта, то к 27 марта, 
когда граница была закрыта, 
число заболевших составило 
уже около 2 тыc. 

Кроме того, не были приня-
ты меры, препятствующие 
распространению инфекции 
из Москвы, являющейся глав-
ными въездными воротами 
страны, в другие регионы. В 
результате в начале корона-
вирусной эпидемии случаи за-
болевания и смерти от ковида 
регистрировались в основном 
только в Москве, а в после-
дующем инфекция распро-
странилась на всю страну. 

Не только большинство на-
селения, но и многие меди-
цинские работники, непосред-
ственно контактировавшие с 
заразившимися ковидом, во-
время не были обеспечены 
средствами индивидуальной 
защиты. В целом же не была 
создана единая, базирующая-
ся на рекомендациях ведущих 
специалистов, государствен-
ная система управления про-
тивоэпидемическими меро-
приятиями. Функции по вве-
дению конкретных мер борь-
бы с коронавирусной инфек-
цией были переданы руково-
дителям регионов. 

Система российского здра-
воохранения также оказалась 
неготовой к массовой эпиде-
мии. В ходе «оптимизации» 
здравоохранения была свёр-
нута сеть инфекционных 
больниц, а число коек для ин-
фекционных больных сокра-
тилось более чем на 80 тыс. В 
результате взрывной рост за-
болеваемости коронавирус-
ной инфекцией быстро при-
вёл к возникновению дефи-
цита инфекционных коек. Для 
лечения больных с ковидом 
пришлось перепрофилиро-
вать другие больницы, сохра-
нившиеся после «оптимиза-
ции». В Москве, например, в 
общей сложности были пере-

профилированы более 50 
больниц, в том числе стацио-
нары федеральных медицин-
ских научных центров, оказы-
вающих высокотехнологич-
ную помощь больным с наи-
более сложной патологией из 
всех регионов страны. 

Из-за дефицита больниц в 
регионах госпитализация 
больных с COVID-19 могла 
быть проведена только в пе-
репрофилированных стацио-
нарах больших городов, в ос-
новном региональных цент-
ров. Необходимость транспор-
тировки пациентов в эти 
больницы зачастую на рас-
стояние более 100 км привела 
к снижению доступности не-
отложной медицинской помо-
щи для жителей сельских по-
селений и небольших городов. 
Время ожидания приезда ма-
шины «скорой помощи» для 
многих пациентов стало ис-
числяться часами или даже 
днями. 

Перевод на работу в «ко-
видные» больницы медицин-
ских работников из других 
стационаров и амбулаторных 
организаций, в том числе не 
имеющих опыта работы с ин-
фекционными больными, об-
условил как снижение эффек-
тивности лечения больных с 
коронавирусом, так и значи-
тельное сокращение возмож-
ности необходимой медицин-
ской помощи другим пациен-
там. Для восполнения кадро-
вого дефицита была предпри-
нята даже попытка мобилиза-
ции студентов старших курсов 
медицинских вузов, не имев-
ших практических навыков 
работы с пациентами. 

В аптечной сети большин-
ства регионов возник дефицит 
многих лекарственных препа-
ратов в результате как роста 
самолечения, так и политики 
СМИ по рекламе тех или иных 
«чудодейственных» лекарств. 
Принимавшиеся руковод-
ством регионов зачастую не-
адекватные меры борьбы с ко-
ронавирусной инфекцией об-
условили рост социально-пси-
хологической напряжённости, 
приводящей и к росту заболе-
ваемости населения. 

Всё вышеперечисленное и 
обусловило, по-видимому, 
столь высокий уровень смерт-
ности в России в период коро-
навирусной пандемии. При 
этом, если считать достовер-
ными приведённые Росстатом 
данные о числе смертей, не-
посредственно вызванных ко-
ронавирусом, следует сделать 
вывод о том, что большая 
смертность в рассматривае-
мый период была обусловлена 
не столько собственно COVID-
19, сколько несовершенством 
всей системы медицинской 
помощи в стране в результате 
недофинансирования здраво-
охранения и принятия неадек-
ватных мер по его реформи-
рованию. В связи с этим на-
сущно необходимой представ-
ляется реализация принципи-
ально новой стратегии разви-
тия российского здравоохра-
нения. 

Подготовил  
Александр ДЬЯЧЕНКО.

Ковид на руинах 
здравоохранения 

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

Е ё растила и пестовала обычная се-
мья Ивановых — большая, дружная 
материнская семья, которую судьба 

забросила в Дагестан. Война не пощадила 
эту семью, оставив в неокрепшем дет-
ском сознании боль утраты. 

Способность глубоко чувствовать, со-
переживать, образно мыслить определи-
ла её жизненный путь. «Я выросла на ве-
ликих фильмах, говоривших о силе люб-
ви и человеческого духа. Искусство было 
нужно людям как хлеб, — вспоминала 
потом народная артистка. — Цену хлеба 
я хорошо знала: мама работала директо-
ром элеватора. А цену искусства я пости-
гала в битком набитых кинозалах, где 
люди, затаив дыхание, внимали экрану». 

Быть такой, как Тарасова или Марец-
кая, отвечать своим искусством на все-
народную тягу к справедливости — это 
представлялось ей недостижимым 
счастьем. В ту пору она ещё не знала 

своих «козырей», не понимала, что она 
красива, темпераментна, что у неё есть 
певческий голос, она чувствовала только 
одно: у неё есть сердце. 

Зинаиде Кириенко необыкновенно по-
везло: на вступительных экзаменах во 
ВГИК на неё обратила внимание Тамара 
Фёдоровна Макарова. Узнав, что девушку 
зачислили «условно» — без стипендии и 
общежития, — она предложила ей при-
ехать на будущий год, когда курс будет 
набирать Сергей Аполлинариевич Гера-
симов. Так определилась её артистиче-
ская судьба.  

Школа Герасимова — это была высокая 
марка. Режиссёр и педагог, он придавал 
большое значение совместному воспи-
танию будущих актёров и режиссёров, 
ставил перед ними большие творческие 
задачи, растил их на высокой классике. 
Творческая мастерская, в которой учи-
лась Зинаида Кириенко, получила из рук 

мастера великий роман Шолохова «Тихий 
Дон», чтобы, овладевая секретами твор-
чества, одновременно расти духовно, от-
крывать для себя мир больших идей и 
чувств. С первых лет обучения будущие 
актёры присматривались к ролям шоло-

ховских героев. Но Зинаиде Кириенко 
казалось, что её стезя — современная 
действительность: недаром же Герасимов 
ещё на первом курсе дал ей роль Надеж-
ды в короткометражном фильме, кото-
рый он снимал для международного про-
екта — большого киноальманаха, посвя-
щённого молодому поколению, только 
вступающему в жизнь. Это была хорошая 
школа для начинающей актрисы: ей 
предстояло понять, что звучащее слово 
— тоже образ, и донести это понимание 
до зрителя. В центре действия был 
страстный монолог, в прямом смысле 
речь девушки, уезжающей на целину. Эту 
труднейшую задачу юная актриса реши-
ла благодаря своему уважению и доверию 
к звучащему слову, пониманию богатства 
родной речи. Это был смелый шаг к под-
линному искусству, к воплощению на 
экране больших идей и мыслей. Посмот-
рев «Надежду», выдающийся режиссёр 
Александр Довженко предложил начи-
нающей актрисе одну из главных ролей 
в фильме «Поэма о море», в котором 
поднимались философские вопросы 
строительства нового мира и воспитания 
человека труда. 

Но самая главная её роль была ещё 
впереди. Сыграв Наталью в трёхсерий-
ном «Тихом Доне», поставленном Гера-
симовым по роману Шолохова, Зинаида 
Кириенко заявила о себе как о вполне 
сформировавшейся творческой лично-
сти. Режиссёр не стремился в точности 

идти за писателем в трактовке этого об-
раза, он хотел контраста при сопоставле-
нии двух героинь: властная, сильная Ак-
синья и нежная, тихая Наталья. И актриса 
с удивительной проницательностью во-
плотила его замысел. Пожалуй, в более 
поздних экранизациях романа исполни-
тельницы этой роли подошли ближе к 
тому, что написал Шолохов, но в созна-
ние миллионов зрителей навсегда вошла 
та Наталья, которую сыграла Зинаида 
Кириенко, — другой и быть не могло. 

Так к начинающей актрисе пришла на-
стоящая слава. Она стала востребованной 
нашим кинематографом, вступившим в 
период подъёма. Режиссёрский дебют 
Сергея Бондарчука, воплотившего на эк-
ране рассказ Шолохова «Судьба челове-
ка», не обошёлся без Кириенко. В образе 
Ирины, жены Андрея Соколова, солдата 
Великой Отечественной войны, вопло-
тились стойкость, сила духа, казалось бы, 
обыкновенной, ничем не примечатель-
ной женщины. 

Актрису привлекали драматические, 
но при этом резко характерные роли: в 
экранизации толстовских «Казаков», в 
фильме «Сорока-воровка» по повести 
А.И. Герцена искало выхода её артисти-
ческое дарование. 

Как ни грустно это, надо признать, что 
кинематограф не воспользовался в пол-
ной мере теми возможностями, которые 
предоставлял талант этой актрисы. Она 
не умела и не хотела добиваться своего 

«места под солнцем». Она была счастлива 
иначе — в своей семье, с любимым мужем 
и детьми. Концертная деятельность, 
встречи со зрителями приносили ей 
творческую радость: каждая такая встре-
ча превращалась в мини-спектакль. Она 
не искала ролей, но роль её нашла: ре-
жиссёр Евгений Матвеев пригласил её 
сыграть героиню в многосерийной экра-
низации романов Петра Проскурина 
«Любовь земная» и «Судьба». 

Жизнь и судьба простой русской жен-
щины Ефросиньи Дерюгиной позволили 
актрисе воплотить на экране всё, что 
осталось недоговорённым, нераскрытым 
в других фильмах о нашей советской 
жизни. Актриса не раз с энтузиазмом 
бралась за воплощение характера совре-
менницы — и каждый раз не хватало 
серьёзной драматической основы. Те-
перь, получив глубокий литературный 
материал, она прожила жизнь своей ге-
роини с полной отдачей всех своих ду-
шевных и творческих сил. 

Зинаида Михайловна была открытым, 
искренним человеком, не способным на 
лицемерие. Играть для неё — значило 
говорить правду. И зрители чувствовали 
это, отвечали ей благодарной призна-
тельностью. Она не любила, когда её на-
зывали звездой, говорила, что в этой 
«звёздности есть что-то искусственное». 
Она просто светила людям — и свет этот 
остался с нами. 

Лариса ЯГУНКОВА.

ПАМЯТЬ

Эта звезда не погаснет
Ушла от нас Зинаида Кириенко, великолепная актриса, вопло-

щавшая в своём творчестве золотое время советского кино. 
Она прожила долгую, счастливую жизнь, неотъемлемую от глу-
бокой коренной привязанности к своему Отечеству. Русская по 
крови — она была русской и в своём искусстве. И это завоевало 
ей признательную всенародную любовь.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

В лес — цемент, 
коллапс — во двор 

Возле станции столичного метро «Чертановская» 12 февраля прошла встреча 
москвичей с депутатом Госдумы от КПРФ Денисом Парфёновым. Тысяча собрав-
шихся здесь местных жителей потребовали отставки мэра Москвы Сергея Собя-
нина и выступили против разрушительной политики, проводимой «Единой Росси-
ей»  — партией чиновников и буржуев.

Д ело в том, что люди возмущены пла-
нами московских властей, задумав-
ших в ходе «благоустройства» Битцев-

ского леса ликвидировать около 7000 маши-
но-мест на стоянках и в гаражных комплек-
сах, расположенных в городских районах 
Ясенево, Коньково и Чертаново. При этом 
владельцам сносимых гаражей новые ма-
шино-места городские власти предостав-
лять не хотят, что, конечно же, приведёт к 
транспортному коллапсу во дворах жилых 
домов, где москвичам и придётся ставить 
свои автомобили. 

Активисты «Левого Фронта» Мария Гор-
дейко и Александр Римов, выступая на 
встрече, потребовали остановить тотальный 
снос гаражей и автостоянок, возродить про-
грамму «Народный гараж» по строительству 
многоуровневых паркингов с недорогими 
машино-местами, а в случае сноса предо-
ставить владельцам авто бесплатные маши-
но-места в новых гаражных паркингах или 
денежную компенсацию с учётом стоимости 
сносимых гаражей. Собравшиеся также на-
стаивали на том, чтобы была снижена стои-
мость аренды машино-мест в городских 
многоуровневых паркингах. 

Планы московских властей по масштаб-
ному «благоустройству» в Битцевском лесу, 
решивших без одобрения местных жителей 
превратить заповедный лес в типовой парк 
с плиточными дорожками, стоянками, шаш-
лычными и т.п., были встречены москвича-
ми с негодованием. Они рассказали, что ре-
шения мэрии, а также официального про-
екта сего, с позволения сказать, благо-
устройства в публичном доступе нет, хотя 
на территории Битцевского леса уже начаты 
подготовительные работы. 

Эти планы в народе уже окрестили «про-
ектом по цементированию леса». Специа-
листы также бьют тревогу, полагая, что ра-
боты такого масштаба приведут к вырубкам 
деревьев, сокращению луговых площадей, 
уничтожению мест обитания животных и 
многих видов растений, в том числе и зане-
сённых в Красную книгу Москвы. 

Участники встречи потребовали от мос-
ковских чиновников оставить Битцевский 
лес в покое и сохранить его уникальную 
экосистему, отказавшись от варварского 
благоустройства. 

 
По сообщениям  пресс-службы  

«Левого Фронта».

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

Северяне годами ведут изну-
рительную и безрезультатив-
ную переписку с соответ-

ствующими инстанциями и чинов-
никами, добиваясь законного права 
на тишину в своей квартире. Про-
ходит год, два, три и больше, а воз и 
ныне там. Некоторые умирают, так 
и не дождавшись: после очередного 
«рок-концерта» в питейном заведе-
нии, расположенном в здании ав-
товокзала, скончалась пожилая пен-
сионерка, труженица тыла Великой 
Отечественной войны. Она прожи-
вала непосредственно над баром, 
уровень шума в котором был запре-
дельный. 

Отписки власть имущих на регу-
лярные обращения граждан пора-
жают своей изощрённостью. Комитет 
градостроительства и территориаль-
ного развития администрации горо-
да Мурманска, например, отчитался 
перед жильцами, что проводится зву-
коизоляция потолка и оборудования, 

пол застелен ковролином, а на ножки 
стульев были приклеены мягкие на-
бойки. Всё для людей, в общем, мо-
жете спать спокойно. Но покой толь-
ко снится, как говорится. 

УМВД России по Мурманской 
области сообщает, что деятельность 
пивного бара является «социально 
значимой». К слову, областной ав-
товокзал, который ранее был в по-
мещении, где теперь расположи-
лась пивнушка, не входит в пере-
чень социально значимых объ-
ектов. Что и говорить, интересные 
приоритеты у нынешней власти. 

Ещё одно шумное заведение, до-
ставляющее неудобства живущим 
по соседству, называется «Негро-
ни». Прославилось оно дракой меж-

ду прокурорами и обычными посе-
тителями бара, которую местные 
жители окрестили «битвой при Нег-
рони». Одержать победу прокурор-
ские не смогли: один из них ока-
зался в больнице со сломанным но-
сом, ещё троих представителей «си-
них погон» тоже изрядно помяли. 
Проживать по соседству с таким 
клубом не доставляет гражданам 
удовольствия: крики, драки, а в 
2017 году была даже перестрелка, 
закончившаяся убийством. 

Не только бары и рестораны, рас-
положенные в жилых домах, беспо-
коят горожан. Ещё один наглядный 
пример — громкая музыка и фейер-
верки на территории базы отдыха 
«Долина Сканди» в Мурманске, ко-

торая не даёт покоя жителям близ-
лежащих многоквартирных домов 
уже шесть лет. На все обращения го-
рожан администрация города, про-
куратура, депутаты от «партии вла-
сти» из облдумы и Госдумы, сенатор, 
различные комитеты и замы губер-
натора шлют однотипные отписки. 

В соответствии с декларацией о 
намерениях в 2015—2018 годах 
арендаторы земли, где расположи-
лась база отдыха, должны были осу-
ществить строительство закрытого 
манежа для занятий футболом, ти-
ра, площадки для пейнтбола. Ниче-
го из перечисленного так и не по-
строили. Получается, что глава ад-
министрации города сдал в аренду 
землю для застройки спортивными 

объектами, а появились в итоге «ал-
кодомики» под шашлычок. 

Согласно карте градостроитель-
ного зонирования в составе правил 
землепользования и застройки 
Мурманска, земельный участок, 
где находится база отдыха «Долина 
Сканди», расположен в спортив-
но-рекреационной зоне. Феде-
ральный закон №171-ФЗ не до-
пускает распития алкогольной 
продукции в зонах рекреационно-
го назначения. Было бы логично в 
дальнейшем разорвать отношения 
с недобросовестными арендатора-
ми, но вместо этого мурманская 
власть с июля по сентябрь 2020 го-
да освободила их от уплаты аренд-
ных платежей. Поддержали, так 
сказать, малый бизнес. 

«С территории базы ночью вы-
ходят толпы пьяных людей с кри-
ками, свистом и громкой музы-
кой. Руководством не принято ни-
каких действенных мер, направ-

ленных на выполнение требова-
ний федерального и региональ-
ного законодательств. Ограничи-
лись лишь тем, что в домиках для 
отдыха разместили правила по-
ведения и запретов. Но толку от 
этого нет. Шум и пьянство как 
были, так и продолжаются до глу-
бокой ночи, мешая моему отдыху, 
моих родных и жильцов близле-
жащих домов. Более того, несмот-
ря на запреты шуметь и распивать 
спиртное, руководство «Долины 
Сканди» активно приглашает лю-
дей праздновать у них свадьбы, 
дни рождения, проводит корпо-
ративные вечеринки, банкеты и 
прочие торжества, которые напря-
мую связаны с шумом и застоль-
ем. Это спортивно-рекреационная 
территория, предназначенная для 
спортивного тихого отдыха. Мы 
имеем полное право на отдых в 
наших квартирах, а нас этого пра-
ва лишают уже шестой год», — со-

общает местный активист Дмит-
рий Карпов. 

Правоохранительные органы не 
особенно чувствительны к про-
блемам жителей. Когда люди об-
ращаются к ним, то могут часами 
ждать полицейских. Зато за воз-
ложением цветов коммунистами 
на прошлый Первомай к памят-
нику Ленина наблюдали сразу 
пять сотрудников в штатском 
плюс одна дама в шубе из город-
ской администрации. Затем суд 
выписал штраф по 20 тыс. руб. 
первому и второму секретарям 
обкома: Артуру Попову и Генна-
дию Степахно. 

А владельцам шумных забегало-
вок разве что пальчиком погрози-
ли. С таким подходом исполнения 
закона «о тишине» мурманчанам 
явно не дождаться. 

Ксения ПОПОВА, 
корр. «Правды». 

Мурманская обл.

«Битва при Негрони»
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

В БРАТСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ

БЕРЛИН. Франк-Вальтер 
Штайнмайер переизбран на 
должность президента Герма-
нии на второй пятилетний 
срок. Президент ФРГ выпол-
няет преимущественно пред-
ставительские функции. Внеш-
няя и внутренняя политика на-
ходятся в ведении правитель-
ства во главе с канцлером. Ра-
нее Штайнмайер руководил 
министерством иностранных 
дел в первом и третьем коали-
ционных кабинетах Ангелы 
Меркель. По мнению наблю-
дателей, из-за роста поляри-
зации немецкого общества 
Штайнмайеру будет сложнее 
выполнять роль посредника и 
модератора во время своего 
второго срока. 

 
ЯНГОН. Хунта Мьянмы объ-

явила об амнистии более 800 
заключённых. Их родственни-
ки собрались у здания тюрьмы 
«Инсеин» в крупнейшем горо-
де страны после того, как об 
этом решении сообщили госу-
дарственные СМИ. Пока нет 
информации о том, сколько 
политических узников могут 
находиться в числе амнисти-
рованных. По данным право-
защитников, в стране насчи-
тывается свыше 9000 задер-
жанных по политическим мо-
тивам. 

 
КАТМАНДУ. В столице Не-

пала состоялись акции проте-
ста против повышения цен на 
топливо. Основные демонстра-
ции прошли возле офиса Не-
пальской нефтяной корпора-
ции в Катманду. 

 
АНКАРА. Прокуратуры Ан-

кары, Анталии, Бурсы, Чанак-
кале, Стамбула, Измира, Кара-
бюка, Коджаэли, Самсуна, Шир-
нака, Текирдага и Карамана 
начали расследования в отно-
шении 64 провокационных и 
оскорбительных сообщений в 
соцсетях в адрес президента 
Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана, объявившего о том, что 
заражён «омикрон»-штаммом 
коронавируса. Шесть подозре-
ваемых уже взяты под стражу. 
В Турции действует закон об 
оскорблении президента, по 
которому человека могут при-
влечь к уголовной ответствен-
ности и отправить в тюрьму на 
срок от одного года до четырех 
лет. В конце января за оскорб-
ление главы государства суд 
арестовал турецкую журна-
листку Седеф Кабаш: в прямом 
эфире турецкого телеканала 
«Теле 1» она прокомментиро-
вала проводимую Эрдоганом 
политику, процитировав пого-
ворку: «Если бык войдёт во 
дворец, то он не станет царём, 
но дворец превратится в хлев». 

 
По сообщениям информагентств 

подготовила  
Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Цель — широкая левая 
8 февраля состоялось заседание 

Политисполкома ЦК Партии комму-
нистов Республики Молдова. Оно про-
шло под председательством руково-
дителя ПКРМ Владимира Воронина. 

Было принципиально решено создать поли-
тический Блок коммунистов и социалистов 

открытого типа. Главной целью является фор-
мирование единой политической силы, которая 
сможет эффективно противостоять правящему 
антинародному и антигосударственному режиму 
партии «Действие и солидарность», а впослед-

ствии взять на себя ответственность за управле-
ние Республикой Молдова. 

Особо подчёркивалось: блок сформируют 
на политическом фундаменте Партии комму-
нистов и Партии социалистов, но он будет от-
крыт для всех политических и общественных 
организаций, взгляды которых на нынешнюю 
ситуацию и развитие страны совпадают с 
ПКРМ и ПСРМ. 

Богдан ПОЧАЙНОВ.

П остсоветские страны 
продолжают пожинать 
плоды решений, приня-

тых в 1991 году и в последую-
щие десятилетия. В Казахстане 
накопившиеся противоречия 
привели к социальному взрыву 
и массовым беспорядкам. В 
Туркмении ситуация пока на-
ходится под контролем руко-
водства, но целый ряд призна-
ков указывает на возможность 
дестабилизации уже в ближай-
шее время.  

Превращение страны в некое 
подобие восточной деспотии, 
где президент обладает полно-
мочиями монарха, а трудящие-
ся полностью отстранены от 
реального влияния на полити-
ческую систему, создало под-
водные камни, на которые рано 
или поздно должен был на-
толкнуться этот уродливый го-
сударственный корабль. Таким 
рифом для Туркмении, да и не 
только для неё, является про-
цесс передачи власти. Здесь 
сталкиваются две противопо-
ложные тенденции. С одной 
стороны, правящий клан хочет 
сохранить главенствующее по-
ложение и, как следствие, на-
копленные за предыдущие го-
ды богатства. С другой — в стра-
не отсутствуют вековые монар-
хические традиции, а социаль-
но-политическая система край-
не непрочна. Признаки пери-
ферийного капитализма соеди-
няются в ней как с феодальны-
ми, так и с позднесоветскими 
рудиментами, республиканско-
демократические атрибуты — с 
жёстким авторитаризмом и 
т.д., причём сшито всё это на 
живую нитку.  

Пример Казахстана показал, 
сколько рисков несёт с собой 
транзит власти в подобном об-
ществе. Наслаиваясь на нере-
шённые социально-экономи-
ческие проблемы, борьба груп-
пировок за власть и собствен-
ность ведёт страну к тяжёлым 
потрясениям.  

Теперь «между Сциллой и 
Харибдой» предстоит пройти 
Туркмении. 11 февраля, высту-
пая на внеочередном заседа-
нии Халк Маслахаты (верхней 
палаты парламента), прези-
дент Гурбангулы Бердымуха-
медов призвал омолодить ру-
ководство. «Дорогу к государст-
венному управлению на новом 
этапе развития нашей страны 
надо дать молодым руководи-
телям, воспитанным в духов-
ной среде и в соответствии с 
высокими требованиями со-
временности. Свой огромный 
жизненный и политический 
опыт я намерен далее напра-
вить в эту область», — заявил 
он. Добавив, что это решение 
далось ему непросто, прези-
дент сослался на свой возраст. 
По словам Бердымухамедова, 
ещё два года назад он достиг 
«возраста пророка Мухамме-
да», то есть 63 лет. 

То, что это не просто слова, 
доказали дальнейшие события. 
Уже на следующий день Центр-
избирком объявил о назначе-
нии президентских выборов. 
Они состоятся 12 марта — на 
два года раньше срока. И хотя 
других подробностей пока нет, 
замысел очевиден: передать 
власть Сердару Бердымухаме-
дову. Единственный сын дей-

ствующего президента, он дав-
но готовился в преемники. За 
последние годы Сердар Гур-
бангулыевич успел поработать 
в системе МИД, вплоть до поста 
замминистра, побыть депута-
том двух созывов парламента 
и поруководить Ахалской 
областью. В 2020 году началось 
ещё более стремительное вос-
хождение Бердымухамедова-
младшего по карьерной лест-
нице. Буквально в один день 
он возглавил министерство 
промышленности, Высшую 
контрольную палату и стал 
членом государственного со-
вета безопасности. Наконец, в 
июле прошлого года Сердар 
был назначен вице-премь-
ером, ответственным за фи-
нансово-экономическую сфе-
ру. Значимость этого поста 
подчёркивается тем фактом, 
что председателем правитель-
ства в Туркмении является сам 
президент. 

Тогда же сын главы прези-
дента, до этого избегавший 
публичности, стал активно со-
вершать поездки, причём как 
по стране, так и за рубеж. В 
декабре прошлого года, на-
пример, Сердар проинспекти-
ровал объекты торговли по 
всех регионах Туркмении, от-
читавшись на заседании пра-
вительства о «круглогодичном 
изобилии продуктов по до-
ступным ценам».  

Именно Бердымухамедову-
младшему была предоставлена 
честь возглавлять туркменскую 
делегацию на открытии летних 
Олимпийских игр в Токио, в 
ноябре он посетил конферен-
цию ООН по изменению кли-
мата в Глазго. С начала этого 
года Сердар совершил несколь-
ко зарубежных визитов. В Ира-
не он встретился с президен-
том Эбрахимом Раиси, а в Уз-
бекистане провёл переговоры 
с главой республики Шавкатом 
Мирзиёевым.  

Характерно, что эти поездки, 
сильно напоминавшие презен-
тацию будущего президента, 
совпали с достижением Серда-
ром Бердымухамедовым соро-
ка лет. Таков, согласно Консти-
туции Туркмении, минималь-
ный возраст для кандидатов в 
руководители страны. Таким 
образом, ничто, по мнению 
властей, не мешает провести 
операцию по наследственной 
передаче полномочий. Чрез-
вычайно короткий срок прези-
дентской кампании — меньше 
одного месяца — должен га-
рантировать, что процесс 
пройдёт «без сучка и задорин-
ки». При этом нынешний глава 
государства сохранит в своих 
руках важные рычаги управле-
ния, что гарантировала послед-
няя конституционная рефор-
ма. В соответствии с ней была 
создана верхняя палата парла-
мента, а вскоре Гурбангулы 
Бердымухамедова избрали её 
председателем.  

 

У этого сценария есть 
принципиальные недо-
статки, связанные с 

тем, что его авторы не учли 
возможные сбои. Так, не при-
нято во внимание массовое 
недовольство провалами в 
социально-экономической 
политике.  

Если верить официальной 
информации, дела в Туркме-
нии обстоят прекрасно. Объ-
явлено, что в прошлом году 
ВВП страны вырос на 6,2 про-
цента, более чем на 20 процен-
тов увеличился внешнеторго-
вый оборот. Перед самым но-
вым годом парламент принял 
постановление, утвердившее 
девиз 2022 года — «Эпоха на-
рода с аркадагом». Напомним, 
что аркадаг, или в переводе с 
туркменского «покровитель», — 
официальный титул Гурбангу-
лы Бердымухамедова. «…Боль-
шие успехи, дос тигаемые в по-
литике, экономике и социаль-
но-культурном направлении, 
сплочённый народ Туркмени-
стана неразрывно связывает с 
именем президента- аркадага. 
Именно поэтому всё более 
крепнет непоколебимая вера 
туркменского народа в своего 
аркадага, его гуманную поли-
тику, берущую своё начало из 
его мудрости и разума», — от-
мечалось в документе.  

Вот только у народа, от име-
ни которого выступает власть, 
мало поводов для радости. Не-
сколько лет назад в стране на-
чалась отмена государствен-
ных субсидий. Сначала этот 
процесс затронул коммуналь-
ные тарифы, а затем добрался 
до продовольственных цен. По 
подсчётам эмигрантских изда-
ний, стоимость растительного 
масла за последний год вырос-
ла вдвое — до 35 манатов (770 
руб.) за литр, сахар подорожал 
с 10 до 18 манатов (с 220 до 400 
руб.). Ещё более недоступным 
стало мясо. Самое дешёвое — 
куриные окорочка — стоит 18 
манатов (400 руб.) за кило-
грамм. Ситуация усугубляется 
тем, что в государственных ма-
газинах наблюдается дефицит, 
вызывающий очереди.  

Ухудшающееся положение 
толкает людей на стихийные 
протесты. В январе несколько 
сотен граждан, возмущённых 
ростом цен, собрались у здания 
администрации Фарапского 
района Лебапской области. Ни-
кто из чиновников с жителями 
так и не встретился, а прибыв-
шие на место силовики под 
страхом расправы заставили 
их разойтись. 

Об имеющихся проблемах 
косвенно свидетельствуют от-
чёты с заседаний правитель-
ства. В декабре президент объ-
явил выговоры министру тор-
говли Оразмураду Гурбанназа-
рову и вице-премьеру Чары 
Гылыджову «за ненадлежащее 
исполнение должностных обя-
занностей». В январе Берды-
мухамедов выразил недоволь-
ство положением дел в сель-
ском хозяйстве. 

Гарантировать, что нищаю-
щий народ будет молча на-
блюдать за передачей власти 
от отца к сыну, нельзя. Заслу-
живают внимания и просачи-
вающиеся в СМИ сведения о 
существовании в Туркмении 
влиятельных кланов. Один из 
них возглавляет племянник 
президента Шамурад Редже-
пов, установивший контроль 
над рядом прибыльных ком-
паний. В условиях транзита 
власти эти группы вполне 
могут попытаться перехва-
тить инициативу. В любом 
случае в ближайшее время 
Туркмения будет поставщи-
ком важных новостей, и не 
факт, что новостей мирных.  

 
Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Властная афера 
за спиной народа

В Туркмении пройдут досрочные президентские 
выборы. Неожиданное и поспешное решение навер-
няка вызвано стремлением осуществить династий-
ную передачу власти. Эти планы могут натолк-
нуться на серьёзные препятствия, подпитываемые 
социально-экономическим кризисом.

Известному в Литве оппози-
ционеру Антанасу Кандротасу на-
дели наручники и отправили в 
тюрьму. Это произошло у него 
дома в местечке Кулаутува неда-
леко от Каунаса на глазах у детей.  

Кандротаса задержали за экономиче-
ское преступление, другое явно на-

думанное уголовное дело против него 
возбуждено и после беспорядков у сейма 
в августе прошлого года. Суд определил 
срок до одного года и девяти месяцев 
тюрьмы, при этом главного обвиняемого 
в деле осудили всего на полгода. «Ко-
нечно, если бы я не выводил людей на 
улицы, не занимался политической дея-
тельностью, не боролся с нынешней 

властью, мне бы в худшем случае дали 
полгода условно», — сказал он. 

Кандротас — литовский активист, при-
нимающий деятельное участие в ми-
тингах против действующей власти. 
После беспорядков у сейма в августе 
прошлого года Кандротас стал активно 
выступать против политики властей, со-
бирал подписи за пересмотр условий 
референдума, постоянно критиковал Ви-
таутаса Ландсбергиса. В своих выступ-
лениях утверждал: Литве не нужны кон-
фликты с соседями, а политикой рес-
публики управляют из США. 

Это он предложил на официальных 
мероприятиях мешать представителям 
власти выступать, такой метод демон-
странты и применили 13 января у сейма, 
намеревались собраться и шуметь в 
центре Вильнюса 16 февраля, когда в 
стране будет отмечаться День восста-
новления независимости Литвы.  

В ближайшей перспективе Кандротас 
намеревался создать влиятельное СМИ, 
которое бы правдиво показывало, что 
происходит в Литве.  

Юлюс ЯНУЛИС. 
г. Вильнюс.

Активиста… в тюрьму

В честь Железного Феликса
В рамках Года исто-

рической памяти уч-
реждениям образования 
Гродненской области 
Белоруссии начали при-
сваивать имена извест-
ных общественно-поли-
тических деятелей, в 
том числе советского 
прошлого. Так, гимназия 
№6 Гродно официально 
названа в честь Ф.Э. 
Дзержинского. 

С инициативой давать 
школам имена знако-
вых для белорусской (и 

не только) истории людей вы-
ступила ветеранская органи-
зация. Местные органы вла-
сти поддержали идею. При-
шлась она по душе и руко-
водству учреждений образо-
вания. 

— Идея присвоения средней 
школе №25 (ныне — гимназия 
№6) имени Феликса Эдмун-
довича Дзержинского появи-
лась ещё в 1983 году и при-
надлежала тогдашнему дирек-
тору. По его инициативе пе-
дагоги и учащиеся стали со-
бирать материалы о жизни и 
деятельности этого известно-
го советского политического 
деятеля. За 35 лет была прове-
дена масштабная поисковая 
работа. В 1985 году по итогам 
участия в пятом этапе Все-
союзной туристско-краевед-
ческой экспедиции молодёжи 
«Моя родина — СССР» средняя 

школа №25 получила бюст ре-
волюционера, который уста-
новили у крыльца. А в 2009 
году решением горисполкома 
пионерской дружине учреж-
дения было присвоено имя 
Ф.Э. Дзержинского, — рас- 
сказала директор гимназии  
Т. Махнач. 

По словам председателя 
Гродненского горисполкома 
М. Гоя, для присвоения уч-

реждению имени Ф.Э. Дзер-
жинского было получено со-
гласие его родственников, с 
которыми педагоги уже дав-
но наладили тесные контак-
ты. В будущем в гимназии 
появится музей, посвящён-
ный этому выдающемуся че-
ловеку. 

— Исследовательская дея-
тельность по изучению лич-
ности Феликса Эдмундовича 

Дзержинского велась на про-
тяжении нескольких десяти-
летий не случайно: в 1920-е 
годы он многое сделал для 
развития системы педагоги-
ческой работы с несовершен-
нолетними, в частности по 
жизнеустройству беспризор-
ников, в очень непростой пе-
риод нашей истории. Поэто-
му подобные исследования 
будут продолжены и в других 

учреждениях образования 
области. В ближайшие годы 
каждое из них получит имен-
ной статус. Какой — будет 
объявлено 17 сентября, в 
День народного единства, на 
Кургане Славы, — отметил на-
чальник управления образо-
вания Гродненского облис-
полкома Р. Абрамчик. 

К слову, «независимые» 
СМИ отреагировали на эту 
новость в привычной манере 
(«гимназия названа в честь 
главного организатора «крас-
ного террора»), в очередной 
раз упрекнув «режим Лука-
шенко» в «нездоровых сим-
патиях к СССР». Тем не менее 
даже в просоветской респуб-
лике не обходится без казу-
сов, вызванных самодеятель-
ностью некоторых региональ-
ных чиновников. Так, власти 
Бреста по «ходатайствам и 
письмам от граждан, органи-
заций, общественных струк-
тур» вознамерились придать 
нынешним улицам Халтури-
на и Орджоникидзе «знако-
вые имена» современности за 
счёт «знаковых имён» совет-
ского прошлого. Коммунисты 
выступили решительно про-
тив любых переименований, 
тем более в Год исторической 
памяти, направив соответ-
ствующее обращение в адми-
нистрацию президента Бело-
руссии. «Правда» будет сле-
дить за ситуацией. 

 
Сергей ГРИШКЕВИЧ. 

ПРИБАЛТИЙСКИЙ БЛЕФ

П ервый секретарь ЦК Коммунистической 
партии Кубы, президент республики Ми-
гель Диас-Канель принял в Гаване пред-

седателя Коммунистической партии Испании 
Хосе Луиса Сентеллу. На встрече во Дворце Ре-
волюции были обсуждены вопросы, связанные с 
региональными и международными событиями, 
сообщает газета «Гранма».  

Кубинскую сторону представляли также член 
Политбюро ЦК КПК, секретарь ЦК Роберто Мо-
ралес Охеда, член Политбюро ЦК КПК, министр 
иностранных дел Бруно Родригес и заместитель 
заведующего отделом международных отноше-
ний ЦК КПК Анхель Арсуага.  

Диас-Канель поблагодарил лидера испанских 
коммунистов за его постоянную поддержку в 
противостоянии экономической, коммерческой 
и финансовой блокаде, введённой правитель-
ством США против карибской страны, что уси-
лилось во время пандемии коронавируса.  

Сентелла в свою очередь подчеркнул тёплый 
приём, оказанный во время его нового визита 
на Кубу, и подтвердил солидарность своей пар-
тии в борьбе против осуществляемой США агрес-
сивной политики. Во встрече приняли участие 

секретарь по международным отношениям Ком-
партии Испании Мануэль Пинеда и президент 
Международной ассоциации солидарности име-
ни Патриса Лумумбы Глория Агилар. 

Во время своего пребывания на Кубе лидер 
испанских коммунистов выполнил намеченную 
обширную программу, которая включала встре-
чи с политическими и государственными орга-
нами и посещение мест, представляющих исто-
рический и общественный интерес. 

Пренса Латина.

Встреча лидеров 
братских партий

коалиция

9 февраля 2022 года председатель 
Брестского горисполкома А.С. Ро-

гачук разместил в своём Телеграм-ка-
нале информацию о том, что город-
ские власти «вплотную занимаются 
вопросом придания улицам города 
Бреста знаковых имён — митрополита 
Филарета и Михаила Иоффе» по «хо-
датайствам и письмам от граждан, ор-
ганизаций, общественных структур».  

Ничего страшного в этом нет, если 
бы улицам не придавали «знаковых 
имён» современности за счёт «знаковых 
имён» советского прошлого. Тем более 
что Президент А.Г. Лукашенко всегда 
уважительно и требовательно подходит 
к сохранению исторической памяти, в 
том числе великого наследия СССР. 

А.С. Рогачук информирует, что 
«Брестская епархия Белорусской пра-
вославной церкви ходатайствовала об 
увековечении памяти митрополита 
Филарета, почётного Патриаршего Эк-
зарха всея Беларуси, Героя Беларуси в 
присвоении названия улице его имени 
путём переименования улицы Халту-
рина в Бресте», а «ОАО «Брестгазоап-
парат» выступило с предложением об 
увековечении памяти бывшего дирек-
тора, почётного гражданина Бреста 
Михаила Фадеевича Иоффе в назва-
нии улицы путём переименования 
улицы Орджоникидзе или её части».  

По словам А.С. Рогачука, «данные 
обращения рассмотрены на заседании 
Брестского городского совета по во-

просам материального и духовного 
наследия и поддержаны членами со-
вета». Теперь председатель гориспол-
кома собирается «ходатайствовать пе-
ред Брестским городским Советом де-
путатов о переименовании улиц Хал-
турина и части Орджоникидзе». 

Коммунисты Брестской области вы-
ступают решительно против любых 
переименований улиц и их частей, 
чьи названия так или иначе связаны с 
советским прошлым. Ползучая десо-
ветизация ни к чему хорошему не 
приводит, о чём красноречиво свиде-
тельствует печальный опыт Украины. 
К нашей истории нужно подходить 
бережно и уважительно, тем более в 
Год исторической памяти. Если этим 
пренебречь, очень скоро можно до-
браться и до В.И. Ленина. 

Брест активно прирастает новыми 
микрорайонами, улицам которых и 
следовало бы дать имена митрополита 

Филарета и М.Ф. Иоффе, а не пере-
именовывать улицы в историческом 
центре города. Тем более что это весь-
ма затратный в финансовом плане 
процесс.  

Просим решительно пресечь попыт-
ку городских властей реализовать дан-
ную инициативу, о непопулярности 
которой говорит даже открытое голо-
сование в Телеграм-канале председа-
теля горисполкома, где она набрала 
гораздо больше отрицательных оце-
нок, чем положительных. 

 
А.Н. МАГУРАН, 

первый секретарь Брестского  
обкома КПБ. 

В.Н. ТАБАЧКОВСКИЙ, 
первый секретарь Брестского  

горкома КПБ. 
С.В. ГРИШКЕВИЧ, 

второй секретарь Брестского  
горкома КПБ.

Главе Администрации Президента  
Республики Беларусь И.П. СЕРГЕЕНКО

ВЕСТИ С УКРАИНЫ

Р абочий коллектив чис-
ленностью почти 5000 
человек требует немед-

ленно возобновить работу 
структурных подразделений 
госпредприятия, обеспечить 
его необходимыми материала-
ми для стабильного производ-
ства, а также провести отчёт 
руководства перед трудовым 
коллективом о реальном поло-
жении дел в ГП и о ближайших 
перспективах. 

«Из-за нехватки средств ГП 
«ВостокГОК» так и не обес-
печило структурные подразде-
ления, а именно шахты «Смо-
линскую», «Новоконстанти-
новскую» и «Ингульскую» зап-
частями, необходимыми для 
восстановления и ремонта ди-
зельной техники, задейство-
ванной при проходке и добыче 
руды. Также отсутствуют ши-
ны, фильтры, ремни и иные 
запчасти», — говорится в обра-
щении, которое горняки на-
правили в адрес органов цент-
ральной власти и министерст-
ва энергетики. 

Представители трудового 
коллектива заранее предупре-
дили чиновников от энергети-
ки: из-за дефицита исправной 
техники в самый разгар на-
пряжённого отопительного се-
зона у них возникают посто-
янные перебои с перевозкой, 
переработкой и отгрузкой ура-

новой руды с «Ингульской» и 
«Новоконстантиновской» 
шахт, срывается выполнение 
плановых показателей, про-
исходит нарушение безопас-
ности проведения горных ра-
бот. Министерство никак не 
отреагировало на предупреж-
дение шахтёров. 

И это при том, что «Восточ-
ный горно-обогатительный 
комбинат» является един-
ственным на Украине пред-
приятием, которое обеспечи-
вает добычу урановой руды и 
производство уранового ок-

сидного концентрата. Этим 
концентратом комбинат снаб-
жает государственное пред-
приятие НАЭК «Энергоатом» 
для комплектации используе-
мых на атомных станциях рес-
публики топливных сборок, не-
обходимых в производстве 
востребованной в больших 
объёмах в зимний период элек-
троэнергии. И что особенно 
важно в сегодняшних кризис-
ных условиях — ГП «Восток-
ГОК» обеспечивает до 40% по-
требностей в урановом сырье 
украинских АЭС. 

Напомним, что работники 
горно-обогатительного комби-
ната уже далеко не в первый 
раз вынуждены прибегать к ак-
циям протеста, требуя погасить 
им многомиллионную задол-
женность по зарплате и обес-
печить стабильную и устойчи-
вую работу своего стратегиче-
ского предприятия. Самыми 

массовыми и памятными ста-
ли акции горняков урановых 
шахт на Кировоградщине в де-
кабре 2020 года и в июне — 
июле 2021-го. В ходе этих про-
тестов шахтёры не только пе-
рекрывали дороги государст-
венного значения у себя в обла-
сти, но и организовывали мас-
совые выезды в Киев для пике-
тирования зданий офиса пре-
зидента, парламента, кабмина 
и министерства энергетики. 

Каждый раз во время таких 
акций горняки добивались ка-
ких-то уступок: погашения за-
долженности или частичного 
улучшения условий труда. Од-
нако стоило им лишь остано-
вить акцию и приступить к ра-
боте, всё неизменно возвра-
щалось к тем же нечеловече-
ским условиям эксплуатации 
их труда, против которых ба-
стовали горняки. Альтернатива 
очевидна: либо каждые полго-
да забастовками и протестны-
ми акциями буквально воевать 
за свои права, кстати, преду-
смотренные Конституцией и 
ТК; либо раз и навсегда изме-
нить человеконенавистниче-
скую систему эксплуатации 
трудового люда. 

 
Леонид АНДРЕЕВ. 

Назрел очередной 
шахтёрский бунт
15 февраля, во вторник, шахтёры урановых шахт 

государственного предприятия «Восточный горно-
обогатительный комбинат» (ГП «ВостокГОК») пла-
нируют выйти с акцией протеста к зданию адми-
нистрации ГП в городе Жёлтые Воды Днепропетров-
ской области, сообщает на своей странице в «Фейсбу-
ке» председатель Независимого профсоюза горняков 
Украины Михаил Волынец.
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Российской Федерации 

ОЛИМПИАДА-2022

Нашим медальным первопро-
ходцем второй половины про-
шедшей недели выступил в 

пятницу, 11 февраля, Александр 
Большунов. Олимпийский чемпион 
Пекина-2022 в скиатлоне отлично 
выступил и в следующих для себя 
соревнованиях на этой Олимпиаде 
— в гонке с раздельным стартом на 
15 километров классическим сти-
лем. Правда, завоевать первое место 
на этот раз не получилось: слишком 
силён оказался в своей фактически 
последней потенциально «золотой» 
гонке (по его собственному призна-
нию) финн Иво Нисканен. Но кроме 
него Большунов не уступил никому, 
второй раз подряд обыграв на дис-
танции своего главного соперника в 
лыжных гонках любого уровня — 
норвежца Йоханнеса Клэбо. Тот 
остался лишь третьим, проиграв 
Большунову 13 секунд. 

Серебряная медаль в классической 
«разделке» стала 12-й в копилке 
сборной России и оказалась для са-
мого Большунова рекордной олим-
пийской наградой среди наших  
лыжников-мужчин. Теперь у него  
6 олимпийских медалей за карьеру, 
на одну больше, чем у знаменитого 
советского лыжника Николая Зимя-
това. А впереди у Большунова в Пе-
кине было ещё целых три старта 
(командный спринт, эстафета и ин-
дивидуальная гонка на 50 км), в ко-
торых, как заявил сам спортсмен, он 
также намерен «взять своё». 

Но прежде чем дальнейший «ме-
дальный поход» продолжили наши 
лыжники-мужчины, на следующий 

день после «серебряного» успеха 
Большунова сумели отличиться их 
подруги по нашей лыжной команде. 
Да ещё как сумели! Российские де-
вушки впервые с 2006 года выиграли 
долгожданное олимпийское «золо-
то» в эстафете четыре по пять кило-
метров. 

На первом же этапе нашей «за-
стрельщице» эстафеты Юлии Ступак 
удалось оторваться от соперниц, од-
нако вскоре в погоню за нашими де-
вушками устремились немки. И На-
талья Непряева на втором этапе свои 
5 километров прошла «в одни ноги» 
с Катариной Хеннинг. Промежуточ-
ный лидер сменился на третьем эта-
пе, когда Татьяна Сорина чуть отпу-
стила немку Викторию Карл. 

Завершала эстафету у нашей 
команды Вероника Степанова, и она 
сделала это блестяще! Уже на первом 
из двух кругов она ликвидировала 
6-секундное отставание от немецкой 
лыжницы Софи Крёль, а затем уве-
ренно обошла соперницу за пару 
километров до финиша. И в своём 
превосходстве усомниться не дала 
уже никому. В итоге — третье для 
наших олимпийцев «золото» Пеки-
на! И второе — на счету нашей за-
мечательной команды лыжников! 
Серебряная медаль у сборной Гер-
мании, третьими стали шведки. 

Наши девушки — олимпийские 
чемпионки! Если для Натальи Не-
пряевой и Юлии Ступак это уже вто-
рая «эстафетная» награда Олимпиад 
(четыре года назад в Пхёнчхане они 
уже брали в эстафете «бронзу»), то 
Татьяна Сорина и Вероника Степа-

нова — дебютантки Игр. Тем весомее 
их вклад в общую победу, особенно 
если учесть, что Вероника — вче-
рашняя юниорка, хотя и считается 
одной из самых перспективных 
лыжниц нашей страны. Только в ян-
варе ей исполнился 21 год. Но в Пе-
кине именно её этап стал для нашей 
команды решающим и победным, 
для команды при том что Вероника 
стала самой молодой нашей олим-
пийской чемпионкой в истории 
лыжных гонок. Браво, девушки! 

А после церемонии награждения 
наши олимпийские чемпионки пря-
мо на пьедестале продемонстриро-
вали всему миру танец победитель-
ниц. Это случилось в такой психоло-
гически важный для нас момент, что 
переоценить поступок наших деву-
шек невозможно. Этот танцеваль-
ный номер на пьедестале призван 
стать символом Олимпиады для всей 
команды, который способен вдох-
новить не только наших лыжников-
мужчин, но и всех спортсменов рос-
сийской сборной на следующие по-
беды. А с таким настроем было по-
нятно, что они, безусловно, будут! 

И очередная победа пришла уже 
на следующий день, 13 февраля. Во-
одушевлённые примером девушек, 
своё олимпийское «золото» в эста-
фете четыре по 10 км завоевали и 
наши парни — Алексей Червоткин, 
Александр Большунов, Денис Спи-
цов и Сергей Устюгов. Но обо всём 
по порядку. 

Ещё в ночь перед воскресной гон-
кой лыжный центр Чжанцзякоу близ 
Пекина накрыл снежный шторм — 

серьёзные осадки здесь увидели 
впервые с начала Игр, и это стало 
сложнейшим испытанием для всех. 
Организаторы расчищали дороги и 
олимпийские трассы, сервис-брига-
ды в поте лица трудились над тем, 
чтобы обеспечить наилучшую рабо-
ту лыж, а спортсмены настраивались 
бороться не только друг с другом, но 

и с 15-градусным морозом, обжи-
гающим ветром и летящим в лицо 
снегом. 

Как и днём ранее в женской эста-
фете, российские лыжники не стали 
долго засиживаться на старте в об-
щей группе. Наш стартёр Алексей 
Червоткин сразу взял быка за рога, 
довольно быстро оторвался от кон-
курентов и по итогам своего этапа 
«привёз» главным соперникам — 
норвежцам — 30 секунд преимуще-
ства. На втором этапе Александр 
Большунов практически «декласси-
ровал» всех конкурентов, включая 
и норвежцев, отставание которых 
от нашей команды составляло уже 
почти минуту. И хотя по итогам 
третьего отрезка гонки, где за нашу 
команду выступал Денис Спицов, 
эта фора немного уменьшилась — 
до 45 секунд, но всё равно преиму-
щество россиян выглядело более 
чем солидно. 

Для нашего финишёра, опытней-
шего Сергея Устюгова, который ра-
нее не поднимался на олимпийский 
пьедестал, хотя выступал ещё на Иг-
рах-2014 в Сочи, этот старт был, без 
преувеличения, самым важным в 
карьере. И Устюгов воспользовался 
своим шансом мастерски, несмотря 
на то, что противостоял ему на этом 
заключительном эстафетном этапе 
лидер норвежцев Йоханнес Клэбо. 
По итогам первого круга Сергей уве-
личил преимущество над главным 
соперником до 53 секунд, после чего 
исход борьбы за «золото» сомнений 
уже не вызывал. На последних мет-
рах дистанции Устюгов, как и ранее 
Александр Большунов в скиатлоне, 
финишировал с флагом Олимпий-
ского комитета России, под которым 

в Пекине выступает наша сборная. 
Есть четвёртое «золото» наших 
спортсменов на этих Играх! И оно 
стало к тому же историческим: наши 
лыжники-мужчины победили в 
олимпийской эстафете впервые за 
последние 42 года. А Сергей Устюгов, 
выигравший наконец-то единствен-
ную недостающую в его коллекции 
за долгие годы карьеры золотую ме-
даль — олимпийскую, вновь доказал 
всем, что он — великий чемпион. 

И при этом был довершён настоя-
щий разгром всех главных соперни-
ков. Отрыв от норвежцев получился 
в итоге крайне внушительным —  
1 минута 7,2 секунды. Бронзовыми 
призёрами эстафеты стали предста-
вители Франции (+1:16,4). 

А вскоре медальные успехи наших 
лыжников-гонщиков были под-
хвачены и «стреляющими лыжника-
ми». После «золотого» финиша эста-
фетчиков российский биатлонист 

Эдуард Латыпов завоевал очередную 
— уже 15-ю по счёту — медаль в ко-
пилку нашей сборной. Он стал брон-
зовым призёром в гонке преследо-
вания на 12,5 км. По итогам спринта, 
который определял стартовые по-
зиции в гонке преследования, Эду-
ард занял 11-ю строчку, что позво-
ляло ему всерьёз рассчитывать на 
первую в истории нашей страны ме-
даль в данном виде олимпийской 
программы. 

По итогам этой гонки Латыпов 
показал не только отличную стрель-
бу в крайне непростых погодных 
условиях — весь день в Чжанцзякоу 
шёл сильный снег, который сопро-
вождался порывистым ветром, — до-
пустив лишь один промах на за-
ключительном рубеже, но и хороший 
ход, опередив по этому показателю 
многих титулованных оппонентов. 
Как результат, Эдуарду удалось отыг-
рать 8 позиций и завершить гонку 
на третьем месте, уступив только 
победителю — Кантену Фийону 
Майе из Франции и серебряному 
призёру норвежцу Тарьею Бё. 

После успеха Латыпова свой вклад 
в медальные достижения России в 
тот день внесли и представители 
коньков. Сначала пришёл черёд 
шорт-трека: 16-й медалью россий-
ской сборной стало «серебро» нашего 
молодого дарования Константина 
Ивлиева, который стал вторым в 
главном финале забега на дистанции 
в 500 метров, уступив только опыт-
нейшему представителю Венгрии Лю 
Шаоаню. Всего в 21 год Ивлиев яв-
ляется самым ярким представителем 
нового поколения отечественного 

шорт-трека, пришедшего на смену 
знаменитым чемпионам Сочи-2014. 
И своим результатом в Пекине он 
подтвердил: у российского шорт-
трека есть светлое будущее. 

А вслед за ним отличилась Анге-
лина Голикова: на дистанции 500 
метров действующая чемпионка ми-
ра в этом виде конькобежной про-
граммы Игр завоевала для нашей 
команды «бронзу», уступив только 
соперницам из США и Японии и од-
новременно открыв счёт олимпий-
ским медалям наших мастеров конь-
кобежного спорта. Эта уже 17-я по 
счёту командная медаль российской 
сборной в олимпийском Пекине ста-
ла вишенкой на торте и увенчала 
блестящий уик-энд россиян, завое-
вавших всего за три дня сразу шесть 
наград на Играх-2022 — две золотые, 
две серебряные и две бронзовые. 
Россия уверенно вернулась в борьбу 
за общекомандное первенство по 
числу медалей Олимпиады: впереди 
— только Норвегия, у которой 21 на-
града Игр. Но наши главные медаль-
ные надежды ещё впереди. 

И это подтвердилось уже утром в 
понедельник, когда из Пекина пришла 
очередная приятная новость: наш 
танцевальный дуэт фигуристов — 
Виктория Синицина и Никита Каца-
лапов — стал серебряным призёром 
Олимпиады, завоевав для России уже 
18-ю медаль. Но об этом и других те-
мах фигурного катания — в отдельном 
материале «Правды». А пока болеем 
за наших и верим в новые победы 
российских олимпийцев! 

Пётр НИКОЛАЕВ. 
Фото с сайта ОКР.

Россия атакует  
олимпийский пьедестал

К концу минувших выходных зимняя Олимпиада-2022 в Пекине 
перешагнула свой экватор, если вести отсчёт с 5 февраля — 
первого дня, когда на Играх начали разыгрываться медали. И от-
радно отметить, что минувший уик-энд оставил российскую 
сборную в активной борьбе за командное первенство по общему 
количеству завоёванных в Пекине наград. Россияне бьются за 
медали на пекинской Олимпиаде, несмотря на инициированную и 
активно нагнетаемую США и их партнёрами по НАТО вокруг на-
шей страны политическую истерию, а также неожиданно воз-
никшую мышиную возню вокруг командных соревнований фигури-
стов, в которых россияне одержали безоговорочную победу. Но 
всё это только ещё больше сплотило нашу команду в Пекине, ко-
торая своими очередными успехами на Олимпиаде словно за-
являет остальному миру: мы — россияне, нас не сломить!

q Юлия Ступак, Наталья Непряева, Татьяна Сорина, Вероника Степанова.

q Алексей Червоткин, Александр Большунов, Денис Спицов, Сергей Устюгов.

Лишь 11 февраля — после нескольких 
дней томительного и напряжённого 
ожидания в атмосфере слухов и до-

мыслов — в Международном агентстве те-
стирования официально подтвердили: за-
держка вручения медалей по итогам ко-
мандника связана с обнаружением в пробе 
15-летней спортсменки, взятой 25 декабря 
2021 года в ходе чемпионата РФ в Санкт-
Петербурге, микродозы запрещённого ве-
щества триметазидин. Российское антидо-
пинговое агентство (РУСАДА) временно 
отстранило девушку от тренировочно-со-
ревновательного процесса, однако быстро 
сняло запрет. Но тут на сцену с кличем 
«Ату!» вышли Международный олимпий-
ский комитет (МОК), Международный союз 
конькобежцев (МСК) и Всемирное антидо-
пинговое агентство (ВАДА), обжаловавшие 
в Спортивном арбитражном суде (САС) ре-
шение РУСАДА вернуть Валиеву на лёд. 

Между тем триметазидин, по сути, не 
является допингом, но с 2014 года входит 
в список веществ, запрещённых ВАДА. 
Фактически он содержится в препаратах 
для стимуляции работы сердца, не спо-
собных повлиять на улучшение результа-
тов в таком сложно-координационном ви-
де спорта, как фигурное катание. Проще 
говоря, триметазидин не мог помочь Ва-
лиевой прыгать выше, вращаться быстрее 
и кататься изящнее. К тому же ни до, ни 
после 25 декабря вопросов к тестам де-
вушки, в том числе взятым уже на Олим-
пиаде в Китае, нет. Естественно, мы нико-
гда не узнаем, каким образом запрещён-
ное вещество попало в организм спорт-
сменки, как не выясним, где и почему её 
проба «гуляла» почти полтора месяца, 
прежде чем добралась до лаборатории  
ВАДА в Стокгольме. Ясно одно: решение 
САС грозило не только отнять у нас «золо-
то» командника, но и перечеркнуть карь-
еру феноменальной фигуристки, чьи фо-
тографии всего за сутки перекочевали с 
обложки влиятельной американской газе-
ты «Уолл-стрит джорнэл» на первые стра-
ницы мировых бульварных изданий. 

Будучи несовершеннолетней, Валиева 
попадает в категорию так называемых за-
щищённых спортсменов. Однако изна-
чально надеяться на снисхождение САС к 
юной Камиле не приходилось: ведь, по 
мнению зарубежных экспертов, допинг в 
нашей стране является чуть ли не частью 
национальной политики, поддерживае-
мой на государственном уровне, а потому 
российские атлеты всегда виновны по 
определению. 

Но, видимо, справедливость иногда тор-
жествует: 14 февраля САС отклонил апел-
ляцию МОК, МСК и ВАДА. Правда, вердикт 
был оглашён в тот момент, когда до старта 
короткой программы у женщин оставалось 
меньше суток, то есть практически неделю 
Камила Валиева, ярчайшая в мировой ис-

тории одиночница и бесспорная фаворитка 
XXIV зимних Игр, пребывала в подвешен-
ном состоянии, не имея возможности нор-
мально тренироваться и сосредоточиться 
перед столь ответственным стартом. 

Подводя черту под этой мутной истори-
ей, напоминающей «охоту на ведьм», как 
Луций Кассий Лонгин Равилла, знамени-
тый древнеримский консул и судья, зада-
ёшься вопросом: кви продест — кому вы-
годно. Вряд ли вся эта шумиха поднялась 
бы, обыграй мы в команднике, например, 
сборную Бурунди, а не США. Но спорт, увы, 
уже давным-давно неотделим от политики. 
А потому Олимпиада из долгожданного 
главного праздника четырёхлетия всё чаще 
превращается в площадку для сведения 
политических счётов, где конкурентов по-
беждают не физическим превосходством и 
мастерством, а путём закулисных интриг и 
информационного давления. 

На фоне высосанного из пальца и разду-
того до небес скандала, деморализовавшего 
и выбившего из колеи не только хрупкую 
Камилу, но и всю нашу сборную, в столице 
Поднебесной начались соревнования в 
личном зачёте. Первый комплект наград 
разыграли мужчины, чьи выступления при-
несли много поводов для восхищения за-
океанскими виртуозами и тяжких разду-
мий над бедственным положением наших 
одиночников.  

Пожалуй, ни на одной международной 
арене не наблюдалось такой концентра-
ции специалистов по четверным на квад-
ратном метре льда, как в Столичном двор-
це спорта (СДС) в Пекине. Если на Играх в 
Пхёнчхане члены элитарного клуба «Боль-
ше квадов — хороших и разных» хоть и не 
считались уже диковинными птицами, но 
всё-таки составляли довольно не много-
численную группу, то в стольном граде 
Китая высадился целый десант. А пред-
стартовые заявки спортсменов на про-
извольную программу напоминали ставки 
на аукционе: три квада от итальянца Да-
ниэля Грассля и китайца Бояна Цзиня, че-
тыре — от японцев Юдзуру Ханю и Юмы 
Кагиямы, пять — от американца Нэтана 
Чена и японца Шомы Уно… 

Гвоздём состязаний должен был стать 
очередной раунд дуэли двух титанов: Юд-
зуру Ханю и Нэтана Чена. Этой схватки 
ждали с таким же нетерпением, как недав-
ний финал Открытого чемпионата Австра-
лии по теннису, где сошлись Рафаэль На-
даль и Даниил Медведев. Для обоих игра 
являлась судьбоносной: в случае победы 
35-летний испанец установил бы абсолют-
ный рекорд по количеству титулов, завоё-
ванных на турнирах Большого шлема (21!), 
а его 25-летний соперник оказался бы 
третьим в истории россиянином, возве-
дённым в ранг первой ракетки мира. В 
Мельбурне после пятичасовой борьбы на 
корте верх над молодостью и мастерством 

взяли опыт, профессионализм и выносли-
вость. 

Немало стояло на кону и у фигуристов. 
27-летний Ханю имел шанс превратиться в 
трёхкратного олимпийского чемпиона, 
спустя почти столетие повторив достиже-
ние шведа Йиллиса Графстрёма, праздно-
вавшего успех в 1920, 1924 и 1928 годах, то-
гда как 22-летний Чен, мечтавший взять 

реванш за непопадание на пьедестал Пхён-
чхана-2018, наконец-то сумел бы добавить 
к своему неофициальному званию «короля 
квадов» титул героя зимних Игр. 

И в отличие от Мельбурна в Пекине фор-
туна благоволила «молодому и рьяному». 
Если переводить случившееся на льду СДС 
на теннисный язык, то Ханю бесповоротно 
проиграл уже в первом сете, то есть в ко-
роткой программе. Исполнив вместо 
прыжка «бабочку», он занял восьмое место, 
практически лишившись возможности реа-
билитироваться, тем более что американец 
побил его же мировой рекорд в обязатель-
ном прокате, набрав 113,97 балла. И по-
скольку в произвольном номере японцу 
терять было нечего, великий ледовый ку-
десник из Страны восходящего солнца от-
весил свой прощальный поклон в виде по-
пытки впервые в истории исполнить на 
соревнованиях под эгидой МСК самый 
сложный прыжок — аксель в 4,5 оборота. 
Досадно, но элемент не получился, и ле-
гендарный Юдзуру Ханю занял обидное 
четвёртое место. 

Ну а его трон по праву отошёл Нэтану 
Чену, чей технический уровень иначе как 

космическим не назовёшь. Блестяще ис-
полнив пять квадов (два флипа, сальхов, 
лутц и тулуп), фигурист одержал триум-
фальную победу и обрёл долгожданный 
статус олимпийского чемпиона. «Серебро» 
досталось восходящей японской звезде 
Юме Кагияме, «бронза» — его товарищу по 
команде, опытному Шоме Уно.  

Что касается наших парней, то они, слов-
но бедные родственники, наблюдали за 
этим роскошным балом квадистов только 
с улицы. К сожалению, мужчины-одиноч-
ники остаются главной болевой точкой 
отечественной сборной уже третью Олим-
пиаду подряд. И хотя так много российских 
фигуристов (сразу трое) не собиралось на 
Всемирных играх аж с 2002 года, количе-
ство не перешло в качество. Безусловно, от 

18-летних Марка Кондратюка, Андрея Мо-
залёва и Евгения Семененко, новичков на 
мировой арене, никто не ждал особых по-
двигов, просто хотелось увидеть чистые 
прокаты и ещё нечто такое, что вселило бы 
уверенность в их светлое завтра.  

Однако чуда не произошло, и пекинские 
гастроли российского трио запомнились 
как парад падений, «бабочек» и степ-
аутов. При этом оправдание неудач, строго 
говоря, можно найти только для Марка 
Кондратюка — открытия последних двух 
сезонов, за пару месяцев превратившегося 
из фигуриста-вспышки в явного лидера 
сборной. У спортсмена, выложившегося 
на полную катушку на командном пер-
венстве, просто не хватило сил на инди-
видуальное. Его обязательная программа, 
лишённая эмоций, уже не играла яркими 
красками. Усталость Марка особенно чув-
ствовалась на дорожке шагов, которой 
всего пару дней назад он заводил зал. К 
счастью, обошлось без падений, но ре-
зультат 86,11 балла «тянул» только на  
15-ю промежуточную позицию. 

Куда выгоднее смотрелся на льду не от-
метившийся в комаднике, а потому вы-

глядевший бодрым и свежим Евгений Се-
мененко, заменивший в олимпийской 
сборной подхватившего коронавирус Ми-
хаила Коляду. Почти безошибочное вы-
ступление позволило ему обосноваться на 
седьмом месте. 

Хуже всех в короткой выступил Андрей 
Мозалёв. И если в случае с Кондратюком 
промахи можно было списать на измотан-
ность после двух предыдущих изнуритель-
ных стартов, то объяснить провал Мозалёва 
невозможно. После срыва четверного саль-
хова и «бабочки» вместо трикселя парень, 
заняв 23-е место, вообще чудом пробился 
в финал турнира.  

Впрочем, в произвольной программе де-
ла пошли ещё хуже, причём уже у всех рос-
сиян. Ребята будто задались целью доско-
нально познать на ощупь ледовое покры-
тие СДС, совершая ошибку за ошибкой. 
Правда, многочисленные падения и недо-
круты нашей троицы кардинальных изме-
нений в турнирную таблицу не внесли. 
Кондратюк так и остался пятнадцатым, 
Мозалёв чуть «улучшил» показатели, пере-
бравшись на 19-ю строчку, а Семененко 
сполз на восьмую позицию.  

Глядя на выступления российских оди-
ночников, понимаешь: в следующем сезоне 
даже в случае стабильных прокатов они 
рискуют окончательно утратить конкурен-
тоспособность не только в мире, но и в Ев-
ропе, поскольку техническая оснащённость 
отечественных мастеров конька не соот-
ветствует веяниям времени. Владеющие 
лишь четверными сальховами и тулупами 
по большому счёту уже не котируются на 
международной арене. Поэтому нашим 
парням надо осваивать старшие и более 
дорогие квады: лутц, флип, риттбергер, а 
также прибавлять в скорости катания, 
усложнять вращения и дорожки шагов. 

Тем временем мужчин на льду сменили 
танцоры, просмотр соревнований которых 
походил на чтение романа с заведомо из-
вестной концовкой, где интерес представ-
ляли лишь отдельные главы. Надежды на 
то, что лучший российский дуэт Виктория 
Синицина — Никита Кацалапов (на снимке) 
способен навязать борьбу за «золото» вы-
дающимся французам Габриэле Пападакис 
— Гийому Сизерону, пошли прахом уже 
после командных состязаний, когда наш 
тандем неожиданно уступил как первому, 
так и второму номеру сборной США, а, сле-
довательно, в перспективе рисковал во-
обще остаться без медалей. Впрочем, до 
старта Игр в Пекине только непробиваемые 
оптимисты верили, будто олимпийскую 
корону при прочих равных отдадут не 
представителям Пятой республики. Да, они 
пропустили первенство планеты-2021 в 
Стокгольме и Евро-2022 в Таллине, а в Гра-
це-2020 проиграли нашим. Но у французов 
за последние восемь сезонов всего три по-
ражения, а в танцах, самой репутационной 
дисциплине, количество побед является 
решающим фактором. Посему один титул 
чемпионов мира Синициной и Кацалапова 
против четырёх у Пападакис и Сизерона 
означал заочное фиаско Вики с Никитой. 

Теоретически от французов на льду СДС 
даже не требовался прокат всей жизни: 
для завоевания упущенной в Пхёнчхане-
2018 золотой медали в Пекине им было 

достаточно избежать грубых ошибок. Но, 
являясь перфекционистами, Габриэла и 
Гийом никогда не выступают вполсилы, а 
потому уже в шедевральном ритм-танце, 
который наверняка войдёт в анналы ис-
тории, побили свой же мировой рекорд, 
набрав 90,83 балла.  

Однако надо отдать должное и Вике с 
Никитой: они показали лучший результат 
в карьере (88,85) и ясно намекнули на то, 
что «серебра» американцам Мэдисон Чок 
— Эвану Бейтсу и Мэдисон Хаббелл — За-
хари Донохью не видать. 

А вот наших многострадальных дебю-
тантов Олимпиады Александру Степанову 
и Ивана Букина, по непонятной и по сей 
день причине неприглашённых в Южную 
Корею четыре года назад, в призовой трой-
ке ждать не приходилось, хотя после ритм-
танца они замыкали квинтет сильнейших, 
отставая на мизерные 0,05 очка от обосно-
вавшихся на четвёртой строчке Чок с Бейт-
сом. К сожалению, в этом виде фигурного 
катания наблюдается тенденция продви-
гать лишь один дуэт на страну. Но мы-то 
прекрасно помним, что начиная с Инсбру-
ка-1976, когда танцы впервые вошли в про-
грамму зимних Игр, и до Нагано-1998 
включительно, на олимпийский пьедестал 
почёта всегда поднимались по две совет-
ские, а затем российские пары. Впрочем, с 
тех славных пор утекло много воды.  

 В финальный день соревнований сенса-
ций не случилось. Со второй попытки Па-
падакис — Сизерона, обновивших собст-
венный мировой рекорд по сумме двух 
программ (226,98), ожидаемо увенчали 
олимпийскими лаврами, а Синицина с Ка-
цалаповым в упорной схватке вырвали «се-
ребро» у американцев Хаббелл — Донохью, 
довольствовавшихся «бронзой». Кстати, 
нынешнее французско-российское проти-
востояние во многом напомнило события 
на танцполе на Играх-2002 в Солт-Лейк-
Сити, где наши Ирина Лобачёва с Ильёй 
Авербухом также уступили «золото» пред-
ставителям Пятой республики — Марине 
Анисиной и Гвендалю Пейзера. Отметим, 
что для 30-летнего Никиты Кацалапова это 
уже вторая медаль Всемирных игр в лич-
ном зачёте: в Сочи-2014 он завоевал «брон-
зу» в тандеме с Еленой Ильиных. Кроме то-
го, фигурист — двукратный олимпийский 
чемпион в командном турнире.  

 Степанова с Букиным финишировали 
лишь шестыми, и, скорее всего, ни один из 
наших ведущих дуэтов (в силу солидного 
возраста партнёров) мы уже не увидим на 
XXV Белой олимпиаде в Милане и Корти-
на-д’Ампеццо. 

Отдельно надо сказать о третьей рос-
сийской паре Диане Дэвис — Глебе Смол-
кине. Вчерашние юниоры показали на де-
бютных в карьере Играх довольно непло-
хой результат, заняв итоговое 14-е место. 
Хочется верить, что ребята долго не заси-
дятся в категории «перспективных и по-
дающих надежды», а достойно продолжат 
славные традиции отечественной танце-
вальной школы и быстро прорвутся в ми-
ровую элиту. Впрочем, это уже задача сле-
дующего олимпийского цикла. 

 
Елена МОРОЗОВА. 

Фото Рейтер.

Особенности танцев в сезон «охоты на ведьм»
Ещё неделю назад никто не мог и представить, что триумф российских фигуристов в командном 

первенстве на Олимпиаде в Пекине положит начало мрачному сериалу в стиле нуар с непредсказуемой 
развязкой, где действующими лицами невольно окажутся герои турнира: Марк Кондратюк, Камила Валиева, 
Анастасия Мишина — Александр Галлямов и Виктория Синицина — Никита Кацалапов. Как выяснилось, 
одержать победу на соревнованиях — отнюдь не значит получить за неё золотую медаль. Церемония награж-
дения, назначенная на 7 февраля, до сих пор не состоялась из-за внезапно, но весьма кстати разгоревшегося 
скандала вокруг Камилы Валиевой, внёсшей огромный вклад в безоговорочную викторию нашей сборной. 


